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Décès
M. André Monnet, 73 ans 

Les Bayards

Depuis dix ans, le vid’armoires de l’as-
sociation Nantibatingou était un peu ren-
tré dans le paysage des manifestations du 
Val-de-Travers, un samedi au printemps, 
un autre en automne, où l’on pouvait venir 
chiner et dénicher des pépites vestimen-
taires à Fleurier. En raison de la pandémie, 
l’association avait dû annuler les trois der-
nières éditions de sa manifestation. C’est 
donc avec une joie non dissimulée qu’elle 
peut à nouveau proposer son vid’armoires 
à la salle Fleurisia le 9 avril prochain, de 
9 h à 16 h, et espère continuer sur la lan-
cée des précédentes éditions. « Cela marche 
de mieux en mieux avec la mode des fripe-
ries », explique Sandrine Bosson, secrétaire, 
membre fondatrice de l’association et initia-
trice du concept. « Cela est aussi entré un 
peu dans les mœurs », abonde Pierre-Eric 
Choffat, président et membre fondateur de 
l’association. Un concept de vente d’articles 

de seconde main qui résonne aussi avec 
l’essence de Nantibatingou : la durabilité et 
la conscience d’économie et d’écologie. « Ces 
valeurs sont les mêmes », avouent les deux 
membres du comité.

Dès le début, cette friperie éphémère a 
rencontré un joli succès et a gagné égale-
ment une certaine réputation depuis plu-
sieurs années, notamment en raison d’une 
bénévole, conseillère en image dans le cadre 
professionnel, dont les « clientes » d’un jour 
apprécient le conseil avisé. « Il faut recon-
naître que c’est plutôt pour les dames », relève 
Sandrine Bosson, avec humour. En riant, 
elle note que les messieurs se retrouvent 
plus vers la partie « apéritif » de la mani-
festation où les membres peuvent expliquer 
et partager les objectifs de Nantibatingou 
autour d’un thé, d’une collation ou d’un 
verre.

Le greffe du Tribunal régional du Littoral et du Val-de-Travers met en vente, par 
voie d’enchères publiques volontaires, pour le compte de ça DéMénaGe Services 
- Vaucher, des meubles en tous genres, notamment style armoires anciennes, lits 
électriques, canapés 2 ou 3 places (cuir et tissu), coffre-fort, billards, piano droit 
ou à queue, électroménagers neufs (garantie 1 an) selon la liste parue sur le site 
du vendeur. www.cademenage.ch

La vente aura lieu le 

Vendredi 1er avril 2022 à 13 h
à Bôle / Vy d’Etraz 100 / Bois-Coinchiez (anciennement Meublorama)

Ouverture des portes à 10 h
Début de la vente à 13 h

Conditions de vente : Paiement comptant. Les chèques ne seront pas acceptés.
 Les objets sont vendus au mieux disant et sans garantie
 sur l’état ou la provenance du matériel, sous réserve
 des électroménager neufs.
 Livraison et installation possible

 Le greffi er du Tribunal
 Laurent Hug
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Retrouver le bon goût de la nuance 
À force de décrire le monde comme la bien-
pensance voudrait qu’il soit, et non comme il est 
réellement, la société a perdu tout sens et tout goût 
de la nuance. Peut-être ne l’a-t-elle jamais eu d’ail-
leurs. La pensée unique de la minorité agissante 
s’est répandue comme de la crasse dans un moteur.

Et pourtant ! Non, dire que la journée de la femme 
est ridicule n’est pas machiste et n’empêche pas de 
défendre certaines de ses revendications légitimes. 
Non, dire que l’immigration doit être contrôlée 
n’est pas raciste et vise au contraire à intégrer dans 
de bonnes conditions les étrangers déjà présents 
sur notre sol. 

Non, dire que les riches se goinfrent toujours plus 
au détriment des plus fragiles n’est pas « démago » 
mais c’est une réalité cavalante. Seulement, c’est 
plus facile de rêvasser comme la bien-pensance et 
d’ignorer la réalité des nuances. C’est facile de dire 
qu’il faut immédiatement intégrer l’Ukraine à l’UE 
par exemple. C’est même trop facile !

Ça l’est moins d’analyser la situation pour com-
prendre que sa faible économie et sa corruption 
sont incompatibles avec l’UE. C’est plus facile aussi 
de réfléchir sous forme de « doit-on » plutôt que 
de « peut-on et avec quelles conséquences ». Mais 
comme les conséquences négatives concernent la 
majorité silencieuse, la minorité agissante ne s’en 
soucie pas. Et si cette minorité goûtait aussi aux 
nuances de temps en temps. Le Lynx

Vie associative

Nantibatingou : 
le vid’armoires et le futur
Après trois annulations en raison de la pandémie et des mesures 
sanitaires, le vid’armoires de l’association Nantibatingou revient 
au calendrier des manifestations le 9 avril prochain. L’occasion 
également de reparler de l’association, fondée en 2010 à Fleurier 
et active au Bénin, qui promeut l’enseignement de qualité et 
optimise le cadre d’accueil d’établissements scolaires.

Voir suite en page 3  
D’ICI JUSQUE-LÀ 

Atelier-Théâtre 
Vendredi 25 et samedi 26 mars 

prochains à 20 heures

Tous aux Mascarons pour applau-
dir la magnifique performance 
de Baptiste, Lana, Malo, Lélio, 
Kenya, Enorah, Anaïs, Bastien, 
Mathéo et Flavie placés sous la 
direction de Elvira Christian et 
Blaise Berthoud. Deux soirées 
avec une salle pleine tant ces 

jeunes méritent !
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Vaisselle réutilisable lors 
de manifestations.
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COUVET
Le Home Dubied a présenté 
son Belvédère.

PAGE 19

HOCKEY SUR GLACE
Rencontre avec Nicolas 
Motreff.
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RESTONS CONNECTÉ·E·S VAL-DE-TRAVERS.CH

ÉDITO

VAISSELLE RÉUTILISABLE

En mars 2021, le Conseil général a largement accepté une motion 
demandant au Conseil communal de mettre en place des méca-
nismes pour que Val-de-Travers soit exemplaire en matière de plas-
tique à usage unique.

Si le Conseil communal avait auparavant déjà pris certaines décisions 
(pour mémoire, l’Abbaye de Fleurier 2020 devait être placée sous le 
signe de la vaisselle réutilisable – le Covid-19 en a fi nalement décidé 
autrement…), la motion a donné l’occasion de poursuivre et d’élargir 
les réfl exions.

Ainsi, depuis quelques mois, le recours à de la vaisselle jetable n’est 
plus permis lors des manifestations et réunions organisées par la 
Commune. Plus largement, le Conseil communal a décidé d’inter-
dire l’usage de vaisselle plastique à usage unique sur le domaine 
public communal et dans les salles appartenant à la Commune lors 
des manifestations (publiques ou privées), des marchés ou sur les 
terrasses d’établissements publics.

Cette interdiction, qui devrait entrer en vigueur le 1er janvier 2023, 
est cohérente avec la décision du Grand Conseil du 29 juin 2021 
de n’octroyer ni concession ni autorisation pour des manifestations, 
marchés, etc. autorisant ou tolérant l’utilisation de vaisselle plastique 
à usage unique sur le domaine public cantonal.

Pour faciliter la vie des organisateurs de manifestations, un guide et 
une check-list ont été élaborés et seront prochainement mis à dispo-
sition du public sur le site internet de la commune.

Finalement, le Conseil communal discute actuellement d’un contrat-
cadre avec un fournisseur de vaisselle réutilisable qui pourrait per-
mettre aux associations locales de bénéfi cier de tarifs avantageux 
lors de leurs événements.

On n'arrête pas le cours de l’histoire mais on peut s’y accrocher ! •

ÉCHO DES AUTORITÉS

LE SERVICE D’ÉDUCATION 
DE RUE (SER) S’INSTALLE 
AU VAL-DE-TRAVERS

Depuis quelques semaines, le service d’éducation de rue (SER), par 
son équipe mobile, déploie ses activités au Val-de-Travers et est 
ainsi présent aux moments et aux endroits les plus fréquentés par 
les jeunes de notre région, comme les cours d’école, les abords des 
collèges, les gares, les parcs, les supermarchés ou simplement le 
centre Barak. 

Sous la responsabilité de la Fondation Carrefour (fi nancée par le 
Canton), deux éducateurs du SER, Sébastien (079 246 06 28) et Ni-
colas (079 810 66 24), appuyés par leur responsable, sont actifs au 
Val-de-Travers. Pour prévenir des situations de rupture sociale, ces 
professionnels, particulièrement souples et mobiles, sont à disposi-
tion des jeunes de 10 à 25 ans affectés par des situations d’échecs 
scolaires et sociaux, d’exclusion ou de marginalisation.

Sans mandat ni contrainte pour les jeunes et tout en respectant leur 
libre adhésion et leur libre participation, les éducateurs peuvent of-
frir une écoute attentive et discrète, sans tabou ni jugement, leur 
permettant de tisser un lien de confi ance. Ils peuvent ainsi soutenir 
les jeunes à prendre leur vie en main et à se projeter dans l’avenir 
avec plus de confi ance.

Le Conseil communal se réjouit de l’arrivée du SER à Val-de-Travers 
et encourage les jeunes à prendre contact directement avec l’équipe 
en cas de besoin. •

EN BREF

REVITALI-
SATION DE 
L’AREUSE
À MÔTIERS

Dans le cadre de ce projet, plu-
sieurs chantiers doivent déjà 
être menés à bien avant que 
les travaux de terrassement 
puissent débuter. Comme le 
lit de la rivière sera élargi, cer-
taines berges seront dépla-
cées ; les arbres qui se trouvent 
actuellement sur ces berges 
doivent être coupés et seront 
compensés par d’autres qui se-
ront replantés sur les nouvelles 
berges et avec le diamètre le 
plus important possible. Ces 
travaux sont aussi l’occasion de 
procéder à l’enfouissement de 
la ligne électrique qui se situait 
dans le périmètre du projet. La 
ligne passera maintenant au 
nord le long de l’Areuse, entre 
la station d’épuration et le pont 
entre Môtiers et Boveresse. •

MISES À L’ENQUÊTE
Les nouvelles mises à l’enquête publique sont à consulter au service de l’urba-
nisme à Couvet.

Plus d’informations : www.vdt.ch/page/mises-lenquete-publique

ADRESSES DATE LIMITE OPPOSTION
Noiraigue – Rue de l’Areuse 8a 4 avril 2022
Les Bayards – Le Haut-de-la-Tour 19 4 avril 2022
Couvet – Rue du Quarre 11 4 avril 2022

ANNONCES
ABBAYE DE FLEURIER

Les sociétés locales et les marchands 
itinérants désirant exploiter un stand 
ou une buvette lors de la prochaine 
fête de l’Abbaye du 25 au 27 juin 2022, 
sont priés de s’inscrire par écrit. 

Les demandes doivent contenir une 
description succincte de l’offre propo-
sée ainsi que les éventuelles patentes 
ou autorisations dont le demandeur est 
titulaire et qui sont en lien avec l’activité 
qu’il est prévu d’exercer dans le cadre 
de la fête. Les dimensions du stand 
doivent également être indiquées.

Les demandes doivent être adressées 
à : Commune de Val-de-Travers, Pro-
tection de la population, Grand-Rue 
38, 2108 Couvet jusqu’au : 31 mars.

Passé ce délai, les réservations ne se-
ront plus prises en considération.

COMPOST GRATUIT POUR VOTRE 
JARDIN POTAGER

La population de la commune de Val-
de-Travers est invitée à venir chercher 
gratuitement du compost pour le jardin 
potager auprès de l’entreprise Agri Bio 
Val SA, Clos-Donzel 11 à Fleurier à la 
date suivante : 
Samedi 2 avril 2022 de 9 h à 11 h 30

Chaque personne doit se munir d’un 
récipient pour le transport de son com-
post.
La distribution gratuite aura lieu uni-
quement à cette date.

INFORMATION À LA POPULATION 
Modifi cation partielle du plan d’amé-
nagement local - La Mercière à Noi-
raigue
Une séance d’information publique re-
lative à la modifi cation du plan d’amé-
nagement du secteur de La Mercière à 
Noiraigue aura lieu mardi 29 mars 2022 
à 19 h 30 au Collège de Noiraigue :  rue 
du collège 6.
Les plans peuvent être consultés au 
service d’urbanisme, Hôtel de Ville à 
Couvet dès le 24 mars 2022.
Le chef du dicastère du territoire, des 
sports et de la culture, M. Eric Sivignon, 
est à votre disposition pour vous don-
ner toute information complémentaire. 
Si vous souhaitez profi ter de cette pos-
sibilité, merci de prendre contact avec 
son secrétariat au 032 886 43 77.
Attention : il ne s’agit pas d’une mise à 
l’enquête publique qui aura lieu ulté-
rieurement.
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DE GAUCHE À DROITE SUR LA PHOTO : 
NADINE MATTHEY (ASSISTANTE SOCIO-ÉDUCATIVE), TERESA CARROLA CABRAL (ASSISTANTE SOCIO-ÉDUCATIVE), KIMIE MAT-
THEY-JEANTET (PRÉ-APPRENTIE) ET MYRIAM GUILLAUME (ÉDUCATRICE DE L’ENFANCE, RESPONSABLE DE GROUPE). SONT AB-
SENTES DE LA PHOTO : CLIO GERUSSI (RESPONSABLE DE SITE), AMALIA HUGUENIN-DUMITTAN (ÉDUCATRICE DE L’ENFANCE) 
ET JAMIE REY (APPRENTIE).

VOS COLLABORATEURS COMMUNAUX

PRÉSCOLAIRE FLEURIER 0-2 ANS
Le groupe des moussaillons de la crèche de Fleurier accueille entre 7 et 10 bébés de 0 à 2 ans, 
tous les jours de la semaine entre 6 h 30 et 18 h, pour permettre à leurs parents de concilier vie 
professionnelle et vie familiale. Depuis quelque temps déjà, ce groupe est très actif dans le déve-
loppement de l’usage de la langue des signes chez les bébés, avec comme objectifs de mieux 
faire comprendre les besoins de l’enfant et ceux de l’adulte, de réduire la frustration et les états de 
crise chez l’enfant et ainsi d’accroître le bien-être de tous tout en favorisant les liens entre eux. •
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Ainsi, le vid’armoires constitue 
toujours une journée festive pour 
l’association. « Et une telle manifes-
tation permet aux gens de se ren-
contrer, de créer du lien social », 
souligne Sandrine Bosson. « Lien 
social », encore un élément central 
dans les actions et projets de Nan-
tibatingou au Bénin.

12 ans d’actions

La genèse de l’association, 
fondée en 2010, possède tous les 
ingrédients de la belle histoire. 
Lors d’un voyage au bénin, à la 
suite d’une panne de voiture, San-
drine Bosson et Pierre-Eric Choffat 
font la connaissance de Machoudi 
Aïbouki, directeur d’un complexe 
scolaire à Ourbouga, quartier péri-
phérique de la ville de Natitingou 
au nord-ouest du Bénin. La sincé-
rité, la convivialité et l’amitié de 
cette rencontre poussent, à leur 
retour, le couple à réfléchir aux 

Nantibatingou : le Vid’Armoires et le futur

moyens de contribuer à l’éducation 
dans cette région. Ainsi, avec deux 
amis, ils décident de fonder « Nan-
tibatingou ». « Là-bas, les gens sont 
fiers de voir que nous avons choisi un 
nom en leur langue », relève Pierre-
Eric Choffat. Après douze années 
d’existence, l’association s’est étof-
fée et structurée : un comité de 
cinq personnes, une quarantaine 
de membres et une palette de 
donateurs fidèles ou ponctuels, la 
preuve du sérieux des démarches et 
des actions de Nantibatingou pour 
le développement du complexe sco-
laire d’Ourbouga.

Depuis 2010 et le projet initial, 
les réalisations de l’association pour 
ce cercle scolaire de 1500 élèves 
de 6 à 12 ans sont nombreuses, 
l’installation de toilettes sèches, 
l’achat de fournitures scolaires, 
la construction de bâtiments, la 
rénovation de salles de classe et 
finalement en 2021 l’adduction 

Suite de la page 1

Au rapport, en 82 minutes chrono !

Rapport annuel de la protection 
de la population, ces huit mots mis 
ensemble peuvent sonner comme 
ennuyant pour certains mais pas 
du tout. Derrière eux se cache le 
travail concret et quotidien de plu-
sieurs services du dicastère tenu 
par Benoît Simon-Vermot. En bon 
chef des opérations, cʼest lui qui a 
ouvert la soirée pour évoquer les 
défis actuels et futurs en termes de 
protection de la population. «  Ce 
dicastère doit vivre, évoluer et se 
transformer au gré des changements 
perçus dans la société », a-t-il com-
mencé. Avant de prendre lʼexemple 
de la guerre en Ukraine. «  Comme 
le reste de la Suisse, le Val-de-Tra-
vers se prépare à accueillir des réfu-
giés ukrainiens car il faut être prêts, 
solidaires et prévoyants. »

L̓ appel du Vallon !

Cʼest ensuite lʼECAP (Établisse-
ment cantonal dʼassurance et de 
prévention), via son statut dʼinvité 
du soir, qui a pris la parole. 
L̓ inspecteur cantonal des sapeurs-
pompiers Maxime Franchi a insisté 
sur la solidité du partenariat qui 
lie lʼECAP avec la commune. 
Parmi les actions tangibles réali-
sées en 2021, il a évidemment cité 
la remise aux normes de la piste 
feu dite « Presta 2 ». Cette piste 
dʼexercice pourra ainsi accueillir 
des formations distillées à des per-
sonnes venues de toute la Suisse et 
même de pays voisins. « Cʼest aussi 
une bonne chose pour la région toute 
entière car les sapeurs formés au 
Vallon reviennent généralement très 
vite dans le coin. Pour lʼabsinthe 
sans doute mais aussi et surtout pour 
la beauté de notre environnement », 
a-t-il détendu lʼauditoire. 

Des mots, des chiffres, des nominations, des récompenses et des libérations de service, cʼest ce qui 
a rythmé la soirée de présentation du rapport annuel de la protection de la population. Tout ça, en 82 
minutes chrono. Les neuf intervenants qui se sont succédé sur la scène de la salle des spectacles de 
Couvet mardi soir ont été disciplinés. Ils ont été un peu plus dissipés au moment dʼêtre réunis pour la 
« photo dʼéquipe ». La concurrence de lʼapéritif dînatoire était rude. Mais on y est arrivé. Voilà donc un 
résumé de ce que les services œuvrant pour la protection de la population ont fait pour vous en 2021.

Et les nominés sont...

Au cours de la soirée, plusieurs 
nominations ont été prononcées 
(dont certaines ont été anticipées, 
ne sachant pas à quoi sʼen tenir 
courant 2021 dʼun point de vue 
sanitaire). Ont été nommés au 
grade de sapeur : Sylvain Fluri, 
Luca Sorrenti, Robert Schorde-
ret, Aurélien Pétremand, Mallory 
Oppel, Adel Ifrihaddadene, Patrice 
Aeschbacher et Habib Adou Doua.

Ont été nommé(e)s au grade 
dʼappointé : Amélie Joye, Amaury 
Cabu, Olivier Piralla, Joan Stauf-
fer et Arnaud Zumstein.  

Ont été nommé(e)s au grade de 
caporal : Bryan Merillat, Claude-
Alain Roth et Damien Walther. 

À été nommé au grade de 1er 
lieutenant : Romain Clerc.

À été nommé au grade de capi-
taine : Cédric Maeder.

Damien Walther et Alexandre 
Macherel ont été récompensés 
pour 10 années de service. Cédric 
Maeder et Sébastien Burri pour 20 
ans et Jean-Marc Fatton pour 40 
ans (une vie, chapeau !). 

Finalement, Daniel Zayan a été 
libéré après 31 ans de service. 
Raphaël Brügger et Pascal Mara-
dan lʼont également été mais après 
35 années de service chacun.

Quelques surprises et cadeaux 
avaient été concoctés pour 
remercier la fidélité et 
lʼengagement de plusieurs 
« volontaires ».

Des chambres au lieu 
des dortoirs

Cet auditoire était composé des 
membres des différents services à 
lʼhonneur, de quelques invités de 
la police neuchâteloise, du SDIS 
(Service de défense incendie et de 
secours) de la région, de conseillers 
généraux du Val-de-Travers et de 
conseillers communaux. Plusieurs 
recrues sapeurs 2022 avaient aussi 
fait le déplacement. Pour en reve-
nir et en terminer avec lʼECAP, un 
mot a également été prononcé sur 
la rénovation actuelle de la partie 
hébergement abritée par espace-
Val. Terminé les grands dortoirs 
collectifs, place bientôt à des 
chambres plus petites permettant 
dʼaccueillir les pompiers en for-
mation. Des chambres qui seront 
également ouvertes au reste de la 
population.

Les éléments naturels 
en question

Le ballet des orateurs sʼest 
poursuivi avec Olivier Schuppis-
ser, venu faire une rétrospective 
2021 pour la police du feu. La 
prévention des incendies a une 
nouvelle fois été au centre de leur 

activité auprès des homes et des 
écoles notamment. 1600 élèves 
neuchâtelois – dont 111 au Val-de-
Travers – ont ainsi été sensibilisés 
à cette thématique lʼan dernier. 
L̓année en cours sera notam-
ment marquée par une campagne 
dʼinformation sur les moyens de 
se prémunir contre les dangers 
liés aux éléments naturels. Puis, 
Laurent Gossauer lui a emboîté le 
pas et le micro sur lʼestrade pour 
parler de la sécurité de proximité. 
Comme 2020, 2021 a été marquée 
par une diminution des manifes-
tations publiques mais un retour à 
la normale progressif est constaté. 
Le nombre dʼexposants aux foires 
de Travers et de Couvet illustrent 
bien cette évolution. En 2021, ils 
étaient 12 à Travers (15 en 2019 
avant la pandémie) et 96 à Couvet 
(132 en 2019).

La pandémie décharge 
certains et en charge 
dʼautres

« En plus de nos tâches habituelles, 
notre service a également participé à 
lʼenseignement des gestes de préven-
tion incendie dans les crèches », rele-
vait Laurent Gossauer. Une soixan-
taine dʼemployés de ces établisse-
ments ont ainsi été formés. Le major 
Patrick Piaget a ensuite parlé du 
SDIS du Val-de-Travers. Le person-
nel a suivi 168 formations internes 
en 2021 et 116 interventions ont 
été dénombrées. Après les urgences 
liées aux alarmes automatiques, 
les missions feu et inondations ont 
été les plus nombreuses lʼannée 
passée (30). La durée moyenne 
dʼengagement dʼune équipe en inter-
vention est de 1 h 42. Le comman-
dant de la protection civile Laurent 

d’eau potable. Des actions pos-
sibles grâce aux liens de confiance 
et d’amitié qui unissaient Pierre-
Eric Choffat, Sandrine Bosson et 
Machoudi Aïbouki. « Ce rapport 
de confiance était fondamental pour 
mener à bien les différents projets, 
sans devoir se rendre régulièrement 
sur place », relate Sandrine Bosson. 
Pivot de la démarche de Nantiba-
tingou, le directeur d’école relayait 
des demandes à l’association qui 
validait les projets et ensuite il 
œuvrait comme référent pour qu’ils 
se concrétisent. Malheureusement, 
l’usage de l’imparfait est de mise, 
car Machoudi Aïbouki est décédé 
subitement en 2017.

Des projets futurs ?

Cette triste disparition n’a par 
contre pas mis fin aux projets de l’as-
sociation pour le complexe scolaire 
d’Ourbouga. En effet, l’adduction 
d’eau potable en 2021 a marqué la 
fin des travaux pour l’infrastructure 
de l’école. Néanmoins, une certaine 
inconnue demeure car en l’absence 

de personnes de confiance sur place, 
il est difficile pour Nantibatingou de 
réfléchir à d’autres projets. « Mais 
sa veuve, Yvette, aussi dans l’ensei-
gnement, nous a contactés en début 
d’année pour un besoin urgent et 
immédiat », expliquent la secrétaire 
et le président de l’association. Une 
tempête ayant largement endom-
magé les toitures de l’école, Nanti-
batingou a décidé d’allouer rapide-
ment une aide financière pour leur 
réfection. « Nous ne voulons pas nous 
substituer au gouvernement, mais 
donner un coup de pouce pour per-
mettre aux élèves d’étudier correcte-
ment », précise Pierre-Eric Choffat.

Cette nouvelle action pourrait 
augurer d’une nouvelle suite aux 
actions de l’association au Bénin. En 
se tournant vers elle pour une aide 
urgente, Yvette Aïbouki a repris en 
quelque sorte « le flambeau » de son 
époux. Cette dernière a été nommée 
directrice d’un cercle scolaire voisin 
et Pierre-Eric Choffat et Sandrine 
Bosson estiment que cela pourrait 
être un nouveau champ d’action. 

« C’est une possibilité. Si des besoins 
concrets et des projets nous sont expo-
sés, cela sera une piste de réflexion », 
expliquent-ils. Une éventualité qui 
se ferait ainsi toujours avec une per-
sonne de confiance sur place, comme 
le souhaite l’association et peut-être 
dans ce cercle scolaire voisin. Tou-
tefois, le comité a depuis quelques 
semaines été également ému par 
l’invasion russe de l’Ukraine et du 
drame humanitaire qui en découle. 
« Nous n’avons rien décidé, mais nous 
réfléchissons à un moyen d’aider et 
notamment à une action en faveur des 
enfants en Ukraine ou réfugiés. Tou-
jours en accord avec nos statuts liés 
à l’éducation », annonce Pierre-Eric 
Choffat, en soulignant que ceci se 
ferait dans le cadre des structures 
en place cantonales et nationales. 
Néanmoins, en attendant une éven-
tuelle action, la secrétaire et le pré-
sident de l’association ont toujours 
un regard vers l’Afrique et la région 
de Natitingou et espèrent retourner 
sur place bientôt.

Gabriel Risold

Jutzeler a, quant à lui, insisté sur les 
bouleversements intervenus dans 
le cahier des charges en raison du 
coronavirus. L̓équivalent de 1520 
jours dʼengagement ont été assurés 
en 2021 pour lutter contre la pan-
démie (présence dans les centres de 
vaccination, dépistage auprès des 
jeunes,...). 

Fusion en vue avec  
« Ambulances  Roland »

«  Nos miliciens ont également 
apporté leur soutien lors dʼArt en 
plein air en construisant un esca-
lier à la cascade de Môtiers par 
exemple. » Le dernier à sʼêtre épou-
moné au crachoir a été le chef 
du service des ambulances Andy 
Willener. Le gros dossier actuel 
est le partenariat avec « Ambu-
lances Roland » (Val-de-Ruz). « Il 
y a un projet de fusion qui devrait 
être effectif au 1er janvier 2023 
mais il est trop tôt pour en parler 
plus en détail. Cʼest important au 
vu de lʼévolution constante du taux 
dʼoccupation depuis 2018. »  En 
2021, 2900 sorties ont été enre-
gistrées par les 12 ambulanciers  
diplômés et les 8 techniciens 
ambulanciers. Il faut aussi rele-
ver la belle réussite de Mélanie 
Lacourt, nouvelle ambulancière 
diplômée avec la moyenne par-
faite de 6 sur 6. Et pour mettre 
des images sur tous ces mots, cʼest 
sur une vidéo des différents ser-
vices en action sur le terrain que 
la soirée sʼest terminée en beauté. 
82 minutes chrono, le compte est 
bon et à lʼannée prochaine !

Les hommes à lʼintérieur et les 
véhicules à lʼextérieur. Pas de 
doute, la soirée annuelle sur le 
rapport de la protection de la 
population avait bien lieu mardi 
soir à Couvet.

Après deux années sans soirée 
de rapport annuel, la salle de 
spectacles de Couvet a retrouvé 
son public et ses orateurs.

Kevin Vaucher
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Avis mortuaires

VAL-DE-TRAVERS 

Toutes formalités
À votre service 24 h sur 24

Prévoyance funéraire

Tél. 032 861 12 64
Tél. 032 861 38 35 - pf.dubois@bluewin.ch

Les pharmacies de service au Vallon sont ouvertes 
au public le dimanche et jours fériés de 11 h à 12 h 
et de 17 h à 18 h.

RHNe  
Val-de-Travers, Couvet  
(7j/7 et 24h/24) 
Réception-secrétariat 032 864 64 51  
Policlinique 032 919 47 08

Permanence  
médico-chirurgicale      0848 134 134

Ambulance 144
Intoxication 145
Police-secours 117
Service de défense incendie  
et de secours (SDIS Valtra) 118
Police neuchâteloise 
Fleurier 032  889  62  27
Service de l’eau  
de Val-de-Travers 032  886  43  78 
NUMÉRO D'URGENCE
Du lundi au jeudi, de 17h à 7h ainsi que le vendredi 
après-midi, le week-end et les jours fériés. En dehors de 
ces heures, le service de l'eau  est atteignable au 

 032  886  43  45

En cas de fuite ou autres problèmes concer-
nant le réseau d’eau sis sur le domaine public.

EN CAS  
D'URGENCE

un problème de santé?
composez le bon numéro:

urgences: 144

services de garde:
médecin
pharmacien
dentiste
0848 134 134

hotline pédiatrique:
0848 134 134

Nous te souhaitons un bon voyage
vers les verts pâturages de la montagne.

Rose Monnet-Benoit,
Sylviane Monnet et Jean-Bernard Schafer 
et famille,
Denis Monnet,
Esther et Charles-Albert
Schneider-Monnet,

Ses rayons de soleil :
Ryan et Kevin,
Ses sœurs :
Jacqueline, Marlène, Danielle, Francine et 
leurs conjoints et famille,
Ses belles-sœurs et beaux-frères et famille,
Ses fi lleules : Annie et Nathalie,
Ses cousins et cousines,
ainsi que les familles parentes et alliées
ont le chagrin de faire part du décès de

André MONNET
dit Dédé

enlevé à leur tendre a� ection dans
sa 74e année.

Les Bayards, le 20 mars 2022

La cérémonie a eu lieu dans l'intimité de 
la famille. 

Adresse de la famille :
 Rose Monnet-Benoit

 Gare 1
 2127 Les Bayards

Cet avis tient lieu de lettre de faire-part 

Service de défense
incendie et de secours
Les sapeurs-pompiers du SDIS sont sortis les :

Mardi 15 mars : à 19 h 42 à Couvet,  
extinction d'un feu de déchets forestiers.
Jeudi 17 : à 19 h 42 à La Côte-aux-Fées, 
intervention technique ouverture de porte.

Plus d'infos : www.sdis-valtra.ch

ILS SONT 
SORTIS
POUR...

ILS SONT SORTIS POUR...

Le comité de la Fête des Moissons
a la tristesse de faire part du décès de    

Monsieur
André MONNET 

papa de Denis, membre du comité
et propriétaire des lieux de la manifestation.

Époux de Rose qui a beaucoup œuvré
pour la manifestation.

Il adresse à la famille,
ses plus sincères condoléances.

Les Bayards

Cérémonie dʼadieu

Au vu de l'amélioration de la situation
sanitaire et selon ses désirs, il est venu le 
temps d'honorer la mémoire de 

Monsieur
Frédéric MATTHEY

décédé le 4 décembre 2021.

La cérémonie aura lieu le mercredi 30 mars 
à 14 heures au temple des Bayards.

Par la même occasion, sa famille vous 
remercie du fond du cœur pour les si 
nombreux témoignages reçus.

La séparation fut cruelle : attendre neuf mois, 
à se réjouir, à préparer le berceau de bois, à discu-
ter des prénoms qu’on lui donnerait… à s’affairer 
à mille choses nouvelles, à se projeter en famille, 
à se… 

Ce serait Camille si c’était un garçon ! Peut-
être Antoinette si c’était une fille ? Le chagrin du 
jeune couple fut considérable. On se posa mille 
questions, se culpabilisant plus que nécessaire…

Bartolomeo qu’on savait marié en Suisse, ne 
prit jamais le soin d’écrire à sa famille qu’il atten-
dait d’être père. Ni sa mère, pas plus que Giusep-
pina ne furent mises au courant. Etait-ce pudeur, 
discrétion, scrupules peut-être… ou quelque 
chose de plus fort encore ? L’automne suivant, 
personne ne fut vraiment surpris de son retour, 
même si cela faisait plus d’une année qu’il n’était 
pas rentré. Mais au fond de soi, on se deman-
dait : Pourquoi il était revenu, lui qui avait trouvé 
une nouvelle famille en Suisse ? Pas une seule 
question à ce sujet, chacun était content qu’il fût 
présent, c’était l’essentiel.

Il n’eut cet entrain débordant qu’on lui 
connaissait d’habitude, pas cet enthou-

siasme communicatif non plus à raconter la
   Suisse et à reformuler au moins cent fois pour 
les anciens, les nouvelles techniques qu’ils uti-
lisaient là-bas en forêt… Chacun connaissait 
ces méthodes par ici, puisqu’on y avait recouru 
presque depuis toujours…

Mais là… effectivement appliquées à Couvet, 
ça devait se passer d’une tout autre manière ! 
Rosa avait bien vieilli mais tissait du matin au 
soir et encore la nuit quand elle ne dormait pas. 
Elle se déplaçait avec peine, ses jambes ouvertes 
par les ulcères auraient mérité davantage de 
soins… Le médecin établi à Villadossola se ren-
dait au chevet des patients quand il y avait de 
l’urgent, seulement…

Plus de vache à l’étable, quelques poules seule-
ment pour les œufs. Mais tout allait pour le mieux 
du moment qu’elle avait des nouvelles régulières 
de Bartolomeo. Cette fois, ce fut mieux encore : 

– Il était là. Oh ! pas pour elle seulement, mais 
combien de temps encore seraient-il réunis ?

À suivre

La vie est parfois cruelle

 Alice était une chevronnée. Dans la région, 
tous étaient un peu nés par elle. C’était celle 
qu’on appelait pour les grands jours. Combien 
de fois n’avait-elle pas brassé la neige pour venir 
aider. Elle portait énergiquement sa petite cin-
quantaine. Le temps semblait l’avoir épargnée.

  La Prise Féquenet, que certains appelaient 
la Prise, était un petit domaine qu’Eugène avait 
négocié avec un de ses frères. Ça ne devait pas 
être trop cher, simple mais confortable. Une nou-
velle cheminée émergeait du toit qui assurerait 
plus de confort.

Le couple n’avait pas hésité une seconde à 
prendre possession de l’endroit parce qu’idéale-
ment en dessus du village et très proche de sa 
forêt bien-aimée. 

Le Burcle était un domaine forestier de l’en-
vers sur lequel l’ingénieur Biolley et Bartolomeo 

SEPTIÈME CHAPITRE suite du 17.03.2022Roman écrit par Jeanluc Virgilio basé sur des anciennes lettres retrouvées

surtout, régnaient sans partage. Il en 
serait plus près… Pas une semaine 
sans qu’il n’y fît des aménagements, 

des corrections et des éclaircissements pour plus 
tard... Elle constituait le terrain idéal pour déve-
lopper les coupes et l’aménagement de la forêt jar-
dinée. Bartolomeo chantonnait radieux. Passé le 
seuil de la maison, il savait que ça allait venir… 
C’était venu un matin rude d’hiver. 

Pour la première fois, à l’automne, son équipe 
de bûcherons était retournée en Italie sans lui. 
Il paraissait soulagé mais il nourrissait quelque 
inquiétude face à cette situation nouvelle. Même 
si les hivers de chez lui étaient en tous points 
pareils à ceux d’ici, la vie à Couvet lui parais-
sait moins communautaire. Ce chacun chez soi le 
tourmentait. Il regrettait de ne plus avoir recours 
à la capacité des gens de son village, à se réunir 
solidaires face aux adversités que de longs hivers 
pouvaient générer. 

Camille était tout blanc… Normal ? Il s’en était 
persuadé jusqu’au moment où Suzanne avait tenté 
de mettre au sein le nouveau-né. Des petits yeux 
dans le vague, un souffle qui s’était éteint douce-
ment, c’était déjà fini.

Une hirondelle sur l’épaule

SERVICES RELIGIEUX
ÉGLISE RÉFORMÉE ÉVANGÉLIQUE
Activités du 24 au 31 mars
COUVET : samedi, à 17 h, Carême 4, 
D. Allisson.
NOIRAIGUE : dimanche, à 10 h, Carême 4, 
D. Allisson.

ÉGLISE CATHOLIQUE ROMAINE
Activités du 24 mars au 1er avril

FLEURIER : ce soir jeudi, à 19 h, messe et à 
19 h 45, conseil de communauté. Vendredi, à 
9 h, messe, à 17 h, chapelet en italien et à 
19 h, chemin de Croix. Dimanche, à 10 h, 4e 

dimanche de Carême, messe dominicale. 
Lundi, à 19 h, chapelet. Mercredi, à 16 h, 
chapelet en italien. Jeudi 31, à 19 h, messe. 
Vendredi 1er avril, à 9 h, messe suivie de 
l'adoration, à 17 h, chapelet en italien, à 19 h, 
chemin de Croix et à 19 h 30, parole de vie.

TRAVERS : samedi, à 17 h 30, messe domini-
cale. Mercredi, à 19 h 30, adoration eucha-
ristique.

COUVET : mardi, à 9 h, messe. Mercredi, à 
14 h 30, chapelet et à 15 h, messe. Vendredi 
1er avril, à 16 h 30, célébration du pardon.

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE LIBRE
Activités du 24 au 31 mars
Dimanche, à 10 h, culte.
Pour consulter le programme de nos activités 
à tout moment : www.eelcaf.ch/agenda
Renseignements : 
D. Hoehn, pasteur, tél. 032 865 12 03.

LE PHARE, FLEURIER
Non communiqué.
Av. Daniel-Jeanrichard 2b, 
tél. 079 733 25 46.  
Toutes les infos sur www.lephare.ch

Tél. + 41 32 861 15 91
Avenue de la Gare 8

2114 Fleurier

Tél. + 41 32 861 15 91
Avenue de la Gare 8

2114 Fleurier

Vacances du 28 mars 
au 2 avril.

De retour le 5 avril 
à 8 heures.
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Garantie au minimum d’un pain gagnant par boulangerie et par jour !

À l’occasion du changement d’heure, la Commune de Val-de-Travers et les entreprises 
horlogères de la région vous offrent la possibilité de gagner des Val d’une valeur de Fr. 100.-. 
Cette monnaie locale est valable chez les commerçants de la région et auprès de nombreux 
établissements publics.
Pour cette treizième édition les boulangeries Jeune, Knöpfel, Vuissoz et de La Brévine 
vendront le pain des horlogers le vendredi 25, le samedi 26 et le dimanche 27 mars.

Trouvez l’une des 16 fèves et gagnez 100 francs !

à 
l’a

ffi
ch

e ROBIN DES VOIX
jeudi : 20 h - 6/4 ans acc.

LES VEDETTES 
vendredi : 20 h 30 - 12/10 ans acc.

ZAÏ ZAÏ ZAÏ ZAÏ
samedi, dimanche : 20 h 30 - 12/10 ans acc.

ZEBULON (KFP)
dimanche : 15 h - 6/4 ans acc.

MORBIUS
mercredi : 20 h30 

 
LUCKY
dimanche : 17 h 30 - 14/12 ans.

2 1 0 8  C O U V E T

Maison des Mascarons - Grande Rue 14 -  2112 Môtiers 

Le Groupe Théâtral
des Mascarons présente

“ D’ici jusque-là ”
Par l’Atelier Théâtre 

Mise en scène : Elvira Christian et Blaise Berthoud

  Vendredi 18 et samedi 19 mars 20 h
  Dimanche 20 mars 17 h
  Vendredi 25 et samedi 26 mars 20 h

 Adultes Fr. 15.- 
 AVS/AI, étudiants, apprentis, membre CCV Fr. 10.-
 Enfants Fr. 5.-
 Réservation sur répondeur au 079 633 48 25

  Places non numérotées 

In
vi

ta
tio

n

Horaires pour La Chaux-
de-Fonds et Bassecourt
• Vendredi 1er avril :   13h-19h
• Samedi 2 avril :         9h-12h

Venez partager un moment convivial !
1er et 2 avril 2022

indépendance 
et mobilité

Bassecourt  
Col.-Hoffmeyer 49 

032 426 13 65

La Chaux-de-Fonds
Ronde 30
032 886 81 00

shop.serei.ch
serei.ch

Portes 
ouvertes

SAMEDI
2 AVRIL
SALLE FLEURISIA

FLEURIER

 SPECTACLE : 20 H
 PORTES : 19 H

Adultes Fr. 30.- 
 AVS/AI, étudiants,
apprentis Fr. 20.-
 Enfants (16 ans révolus) Fr. 25.-

Réservations :
www.christianmukuna.com

Petite restauration par la Canebière
Possibilité de payer sur place
si le show n’est pas complet.
Places non numérotées.

BULLATONNE-DESSOUS
REFUGE

1er Festival  
du Printemps 

Samedi 26 mars dès 11h

  

  

 avec:
Artac

Folk Rock acoustique
Ginette et son accordéon

Joëlle et Manu
duo voix guitare contrebasse 

variété française  
La Foulée Folklorique  
quatuor composé de  

3 schwytzoises & une contrebasse

AU MENU

Rôti de porc à la broche, 
frites, salade Frs 30.-

ou
Raclette de Bagne Frs 10.-

Sangria

Sylvie Pelet
& Audrey Pétremand

Tél. 079 728 69 25
En-dessus des Cluds
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Enorah et ses acolytes sur les planches 
des Mascarons

Les 10 élèves de lʼAtelier de théâtre des Mascarons de Môtiers montaient sur les planches, 
vendredi soir dernier, lors de leur première représentation « Dʼici jusque-là ».

Cʼest avec des sketches ou encore des saynètes que Baptiste, Lana, Malo, Lélio, Kenya, 
Enorah, Anaïs, Bastien, Mathéo et Flavie ont fait lʼunanimité auprès des spectateurs.

Le spectacle est à voir jusquʼà ce samedi au théâtre des Mascarons de Môtiers. Réservation 
au 079 633 48 25.

Humour

Et sinon, ça va vous ? Christian Mukuna vous pose la question

Si vous avez regardé les séries RTS, 
« Station horizon », « La chance de ta vie », 
« Sacha » ou la mini-série « La vie de JC », 
son visage vous dit éventuellement quelque 
chose. Si vous êtes un auditeur matinal de 
RTN, sa voix et son ton vous sont assuré-
ment familiers. En effet, Christian Mukuna 
est un touche-à-tout, comédien, humoriste, 
chroniqueur, animateur télé. Un hyperactif ? 
« Oui, carrément ! Jʼaime cela ! », reconnaît-il 
avec un large sourire. « Je ne sais plus qui a 
dit cette phrase, mais « faire de sa passion son 
métier cʼest ne jamais travailler de sa vie » me 
correspond tout à fait ». La citation nʼest pas 
tout à fait exacte mais est de Confucius, et 
Christian Mukuna lʼa parfaitement mise en 
pratique car avant de se consacrer pleine-
ment à la comédie et à lʼhumour, il a travaillé 
durant cinq ans comme conseiller en fiscalité 
pour un groupe dʼaudit et de conseil. Toute-
fois, la passion pour la comédie et le « besoin 
de prendre la lumière » étaient plus forts.

Cet amour pour le théâtre et la comé-
die, Christian Mukuna le découvre au lycée 
Denis-de-Rougemont, sous lʼégide dʼYves 
Bourquin, qui sʼoccupe du groupe théâtral 
du lycée. « Cʼest à ce moment que jʼai com-
mencé « à fond », où le jeune garçon timide a 
appris à se dépasser et à prendre conscience 
de son gabarit aussi », reconnaît lʼhumoriste 
et comédien à la solide carrure, mais au 
sourire contagieux. Également, il joue un 
temps à Colombier, avant dʼêtre notam-
ment repéré par la RTS pour ses prestations 
dans la web-série « Cliftown », parodie des 
séries policières US. « Cette web-série mʼa 
propulsé », avoue-t-il. Très humble, Chris-
tian Mukuna tente dʼexpliquer sa réussite 

On devrait assurément beaucoup rire le 2 avril à la salle Fleurisia de Fleurier. 
Lʼhumoriste et comédien neuchâtelois dʼorigine congolaise, Christian Mukuna, y pré-
sentera son dernier spectacle « Et sinon, ça va vous ? ». Un one-man-show où il inter-
roge avec humour le monde et la société qui nous entourent et qui pourraient aussi 
faire réfléchir. Rencontre avec un hyperactif qui a fait de sa passion son métier.

ASSEMBLEE DE PAROISSE
mardi 5 avril 2022, à 19 h 30

à la cure de Môtiers
Ordre du jour

Méditation

1. Constat du nombre des votants
 par liste de présence 
2. Nomination des scrutateurs 
3. Présentation des rapports :
  • du Conseil paroissial 
  • du Colloque 
  • adoption des rapports
4. Présentation des comptes
 2020 et 2021
5. Rapport des vérifi catrices
 des comptes 2020 et 2021
6. Adoption des comptes
 2020 et 2021
7. Présentation du budget 2022
8. Nominations des vérifi cateurs/
 trices des comptes 
9. Conseil paroissial : informations 
10. Conseil paroissial : remerciements
11. Questions - divers

Le résumé des comptes 2020 et 2021 
et le PV de la dernière assemblée 
sont disponibles au secrétariat de 
la paroisse, Grand-Rue 25 à Couvet 
(Tél. 032 863 38 60) durant les 
heures d’ouverture, dès le mardi
29 mars 2022.

ÉGLISE RÉFORMÉE ÉVANGÉLIQUE
DU CANTON DE NEUCHÂTEL

ÉGLISE RÉFORMÉE 
LA CHAUX-DE-FONDS

PAROISSE RÉFORMÉE 
VAL-DE-TRAVERS

sans formation à proprement parler. « Jʼai 
peut-être un certain talent, mais cela est dû 
à beaucoup de travail. Pour un petit ou un 
grand rôle, je mʼinvestis à plein et veux don-
ner le meilleur de moi-même », relate celui 
qui a pu être en résidence à Paris et suivre 
quelques mois le fameux cours Florent en 
2018. « Jʼai eu un petit papier, mais ce dont 
je me rappelle ce sont les retours des profes-
seurs », précise-t-il.

L̓ humour et les portes ouvertes

À la question sʼil faut le présenter 
comme comédien ou humoriste, Chris-
tian Mukuna peine à choisir, mais avoue 
à demi-mot une préférence pour la comé-
die. « L̓ humour, je suis tombé dedans après 
Morges-sous-rire », nous dit-il. En 2015, le 
Neuchâtelois remporte le concours Jeune 
talent du festival et voit une nouvelle voie 
sʼouvrir, « dʼautres portes », grâce à sa nou-
velle notoriété. Cependant, est-ce aisé de 
passer dʼacteur, où lʼon récite des textes, à 
celui dʼhumoriste où il faut aussi les écrire ? 
« Jʼai toujours eu un amour des lettres et 
envie de raconter des histoires », répond 
celui qui se veut pour pair Gad Elmaleh 
ou Anthony Kavanagh et leur humour des 
choses banales de lʼexistence. Un humour 
qui interroge les « choses qui parlent à tout 
le monde », mais qui fait écho également 
à sa propre histoire : celle dʼun immigré 
congolais arrivé « par Les Verrières » à un 
an. « Je suis Suisse et Congolais, cela per-
met dʼêtre dans les deux camps », relève-t-il, 
en soulignant que cette dualité est un plus 
pour aborder, via lʼhumour, certaines thé-
matiques, comme le racisme.

Cette double identité, lʼhumoriste neuchâ-
telois en avait fait le pivot de son premier 
succès « Suisse AOC » (Suisse Africain origi-
naire du Congo), mais elle ne définit en rien 
son humour et son nouveau spectacle qui 
englobent tous les aspects de notre société. 
Tout le monde y prendra pour son grade, mais 
sans se sentir blessé. « Je pense mon humour 
rassembleur. Un humour où les gens peuvent se 
reconnaître », estime-t-il, en ajoutant espérer 
que son spectacle puisse aussi faire réfléchir 
sur notre société et notre monde. « Et sinon, 
ça va, vous ? » a déjà été joué une vingtaine 
de fois et son auteur le juge comme son 
meilleur sous ce style de « stand-up » et il 
a le désir de le faire dans tout le canton, il 
regarde dʼailleurs déjà pour une possibilité 
de jouer ailleurs au Vallon. Il faut dire que 
son précédent one-man-show, « Rire, cʼest 
bon pour la santé » avait était impacté par 
la pandémie et quʼil nʼa pas pu « tourner » 
comme souhaité. Dʼailleurs, durant celle-ci, 

Christian Mukuna sʼétait voulu inventif et 
avait créé le concept dʼ « Uberblague », soit 
recevoir « à la maison » un spectacle.

Cependant, avec la fin des mesures sani-
taires, lʼhumoriste et comédien, qui est aussi 
son auto-promoteur, est ravi de retrouver 
un large public et de faire partager un spec-
tacle écrit largement en période de pandé-
mie. « Je demandais aux gens de leurs nou-
velles », relate-t-il. « Ils me parlaient du virus, 
de solitude, de soucis économiques et presque 
toujours je leur disais, et sinon, ça va, vous ? » 
Voilà donc la genèse du titre un peu étrange, 
dʼun spectacle qui veut parler le moins pos-
sible du Covid. « Dʼautres sujets existent après 
ces années covidées », nous indique Christian 
Mukuna, sur un ton rieur. Après une heure 
dʼentretien avec lʼhumoriste, nous pouvons 
répondre que ça va bien et même mieux.

Gabriel Risold

Christian Mukuna sur le point de changer de métier et de devenir celui qui imprime le 
Courrier du Vallon ?

Les animaux ingénieux 
bâtisseurs

Les insectes sociaux 
ont une parfaite maî-
trise de la construc-
tion de leurs colonies, 
dont les humains se 
sont inspirés pour leurs 
propres réalisations. 
Chez les oiseaux, il y a 
des adeptes de l’art du potier, mais aussi des 
spécialistes du forage, ainsi que des bâtisseurs 
de l’extrême avec leurs nids haute couture très 
élaborés. Ou encore ceux de nids suspendus et 
en hamac (mésange rémiz, rousserolle, loriot). 
Parmi les oiseaux aquatiques, les nids flottants 
des grèbes notamment sont remarquables, mais 
également les cônes tronqués des flamants 
roses. Le jardinier satiné se distingue par ses 
berceaux richement décorés et l’archaïque 
mégapode construit des couveuses collectives. 
De même chez les mammifères, les ouvrages 
de l’incontournable castor, de la marmotte et 
autres rongeurs, sans oublier ceux du blai-
reau, du renard, de l’écureuil, du hérisson ou 
du sanglier et son chaudron sont étonnants et 
admirables. Cet ouvrage illustré présente une 
soixantaine d’exemples parfois surprenants.

En vente libre sur www.cabedita.ch et en 
librairie. Comm.

DES
LIVRES

DES LIVRES



page 7Jeudi 24 mars 2022Courrier du Val-de-Travers HEBDO  ChroniquerégionaleLesmanifestations
En 2022, serez-vous « Serei » ?

Comme bon nombre de cin-
quantenaires, la Fondation Serei a 
été touchée par le coronavirus. Les 
conséquences physiques ne se sont 
pas fait attendre puisquʼelle a dû 
suspendre puis définitivement arrê-
ter ses activités dʼagence de voyage 
pour personnes en situation de han-
dicap en décembre 2021. Loin de la 
déstabiliser, elle en a profité pour 
renforcer son offre dans le conseil 
juridique en matière dʼassurances 
sociales. Évidemment, Serei a éga-
lement conservé ses deux magasins 
de vente et de location de moyens 
auxiliaires pour les personnes à 
mobilité réduite et le troisième âge. 
Une vaste gamme de produits ainsi 
quʼun service après-vente et une 
équipe de dépannage sont mobi-
lisés à cet effet. Niveau produits, 
on parle de rollators, de fauteuils 
roulants, de lifts dʼescaliers et de 
bien dʼautres matériels. « Le Covid a 
une nouvelle fois montré que les gens 
souhaitaient rester le plus longtemps 
possible chez eux et quʼils nʼy étaient 
parfois pas plus mal. Encore faut-il 
pouvoir y rester dans des conditions 
de vie suffisamment bonnes. Cʼest 
pourquoi nous nous déplaçons aussi 
directement à domicile pour faire des 

La Fondation Serei est une institution reconnue de pure utilité publique au service de personnes avec 
handicap. Elle emploie 19 personnes sur ses sites de La Chaux-de-Fonds et de Bassecourt et elle couvre 
les régions neuchâteloise, jurassienne et jurassienne bernoise. Cette association, devenue fondation en 
1996, a été fondée en 1972. Ce qui lui fait souffler cinquante bougies cette année. Comme c’est trop sou-
vent le cas pour les handicapés, cette fondation a souvent été laissée dans l’ombre. Qu’à cela ne tienne, 
c’est à l’abri des lumières qu’elle s’est perfectionnée et qu’elle a grandi. Mais aujourd’hui, forte de ses 
cinq décennies de service, elle entend bien faire parler d’elle pour son jubilé !

devis adaptés au lieu de vie de cha-
cun », explique le président Jean-
Marie Miserez. 

« Le fauteuil roulant, 
cʼest les jambes 
de son propriétaire » 

Il est vrai que certains homes 
ont paradoxalement rendu les per-
sonnes âgées plus vulnérables sous 
pandémie. La question dʼinvestir 
dans quelques adaptations garan-
tissant une bonne mobilité et une 
bonne autonomie dans son propre 
appartement a donc tout lieu 
dʼêtre aujourdʼhui. Par rapport au 
coût que constitue une entrée en 
établissement spécialisé, ça peut 
également être une solution finan-
cièrement pas si irréfléchie quʼon 
pourrait le penser à première vue. 
« Il faut dire aussi que les moyens 
de vie auxiliaires se sont bien déve-
loppés et ils sont adaptés à tous 
les budgets aujourdʼhui. » Comme 
tout matériel de ce type, cela 
reste un investissement important 
mais cʼest un investissement dont 
lʼaccessibilité sʼest largement éten-
due grâce notamment aux évolu-
tions technologiques.

« Comme dans tous les domaines, 
la numérisation est passée par là et 
ça facilite grandement leur entretien 
par exemple (pannes plus facilement 
identifiables,…). Ces évolutions ont 
aussi conduit à une diversification 
des modèles à disposition », explique 
Jean-Luc Perriard. Le responsable 
des moyens auxiliaires de Serei a 
22 ans de métier derrière lui. À 
La Chaux-de-Fonds, il est capable 
de vous parler de chaque produit 
exposé sur les 400 mètres carrés 
de showroom à la rue de la Ronde 
30. Un espace de même taille est 
consacré aux parties « atelier » et 
« stock ». On peut aussi mentionner 
les huit véhicules de dépannage et 
de livraison de la fondation. « On 
se doit dʼêtre réactif lorsquʼil y a un 
problème car nos clients dépendent 
de nos produits. Le fauteuil roulant, 
cʼest les jambes de son propriétaire et 
il en a besoin. »   

Du sur-mesure 
à la location au mois 

Si le produit doit être amené en 
atelier, une solution de secours est 
toujours prévue. « Cʼest normal et on 
essaie surtout dʼêtre rapide car cʼest 
souvent du matériel fait sur mesure. 
Cʼest dʼailleurs pour cette raison 
quʼon propose un si grand showroom. 
Cela permet à tout le monde de venir 

Le président Jean-Marie Miserez, la directrice Nathalie Christe, 
le responsable des moyens auxiliaires Jean-Luc Perriard et la chargée 
de communication Delphine Luder.

tester les articles et les ajuster à leur 
morphologie. Cʼest un cas un peu 
particulier mais je me souviens de 
cet agriculteur handicapé qui tra-
vaillait encore un peu et qui avait 
besoin dʼun fauteuil roulant adapté 
aux zones agricoles et à la forêt. On 
lʼa donc dirigé vers un modèle 4x4 
pour répondre à ce besoin spécifique. 
Tout est possible. » Et à tous les prix. 
Continuons de parler du cas des 
fauteuils roulants. Ceux qui ne sont 
pas motorisés peuvent se trouver 
dès 800 à 1100 francs. Ça devient 
plus cher lorsque lʼon veut du sur-
mesure, de la motorisation et une 
grosse batterie. Un fauteuil confor-
table sur mesure avec une autono-
mie de 25 kilomètres se vend aux 
alentours de 11ʼ000 francs. Cer-
tains peuvent même doubler cette 
autonomie. Il y a également des 
possibilités offertes par location 
avec un tarif de 55 francs par mois. 
De plus, tous les degrés de handi-
cap ne nécessitent pas une prise en 
charge avec fauteuil motorisé. Pour 
des produits moins spécialisés, une 
boutique en ligne a été créée sur le 
site de la fondation à cette adresse : 
www.serei.ch.

Portes ouvertes, 
conférence et... 
course à pied

Notez que Serei ne reçoit 
aucune subvention. Son finance-
ment est assuré par un fonds de 
capital, par les dons et par les 
ventes. Ses clients sont autant des 
privés que des institutions comme 
les hôpitaux et les homes. « Dans le 
futur, on souhaite répondre toujours 
mieux aux besoins des handicapés et 
œuvrer pour une meilleure inclusion 

dans la société. On ne réfléchit pas 
à lʼavenir en voulant sʼagrandir par 
tous les moyens mais en sʼemployant 
à rester efficace et accessible. Notre 
activité de conseil juridique propo-
sant des forfaits très abordables est 
un bel exemple à suivre », sʼépanche 
la directrice Nathalie Christe. Une 
belle philosophie quʼil faut encore 
faire connaître car la fondation 
manque cruellement de visibilité. 
Dans la société et les médias, beau-
coup parlent de fondation pour 
évoquer le sort des chevaux mais 
très peu le font pour parler des per-
sonnes handicapées. 

Cela en dit énormément sur la 
société et sur lʼexclusion ressen-
tie par les handicapés. Pour ses 
cinquante ans dʼexistence et pour 
aller à la rencontre de la popula-
tion, Serei ouvre donc ses portes 
de La Chaux-de-Fonds et de Basse-
court le 1er avril (13 h à 19 h) et 
le 2 avril (9 h à 12 h). Une confé-
rence publique aura ensuite lieu le 
25 août au club 44. Cʼest le pré-
sident de lʼUnion syndicale suisse 
Pierre-Yves Maillard qui prendra 
la parole. Le dessinateur Barrigue 
interviendra en direct pour illustrer 
avec lʼhumour quʼon lui connaît les 
propos de lʼancien conseiller dʼÉtat 
vaudois. Finalement, pour coller 
au slogan « mobilité et indépen-
dance », plusieurs équipes de la 
fondation participeront à la Trot-
teuse-Tissot le 10 décembre 2022. 
« Ça nʼa pas ravi tout le monde 
quand jʼai eu cette idée », plaisante 
la directrice. Toute aide motorisée 
sera bien sûr exclue, même pour le 
président ! 

Kevin Vaucher

Le responsable des moyens auxi-
liaires, Jean-Luc Perriard, teste 
ce fauteuil fait sur mesure pos-
sédant une autonomie de 25 km. 
Coût environ 11ʼ000 francs.

Dans la partie atelier, cet employé travaille aussi bien à Bassecourt 
quʼà La Chaux-de-Fonds. Il sʼoccupe ici des bras de ce fauteuil.

Mauler : meilleur 
producteur suisse

La Maison Mauler à Môtiers a 
remporté le prix du «Meilleur pro-
ducteur suisse de vins mousseux» 
au Berliner Wine Trophy, 26e édi-
tion du concours international qui 
s'est déroulé entre le 26 février et le 
6 mars à Berlin. 

De plus, quatre cuvées Mau-
ler ont été récompensées par une 
médaille d’or. Il s’agit de la Cuvée 
brut nature millésime 2016 et des 
Cuvées Cordon rosé brut, Cordon 
or brut et Cordon or dry. 

Cʼest à la salle de spectacles de Couvet, dimanche dernier, que la 
troupe de Gorgier, La Beline, présentait son spectacle intitulé « Lʼinscription ».

© Loïc Valverde

La Beline à la salle de spectacles de Couvet
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Boucherie 
Traiteur 
Henri Racine

Grand-Rue 5 - 2105 Travers
Tél. 032 863 13 42 - Fax 032 863 24 38

Saucisson Fr. 16.- / kg
du jeudi 24 au mercredi 30 mars inclus

le goût du vrai

Lesemplois / Bonnestables

À LA RECHERCHE D’UNE PLACE D’APPRENTISSAGE ?
Chez Elexa SA, tu as la possibilité de suivre un apprentissage  
de qualité en tant que :

- Apprenti installateur-Électricien (H/F)

RRééggiioonn  VVaall--ddee--TTrraavveerrss
TT..  ++4411  3322  886611  3300  0000  
iinnffoo@@eelleexxaa..cchh

elexa.ch

Tu es établi · e dans le Val-de-Travers
et tu aimes ta région et ses habitants ?

Tu aimerais être autonome, avoir ton agence
tout en bénéfi ciant d’une formation
et d’un accompagnement régulier ?

Tu es fi nancièrement ambitieux · se
et tu veux qu’on te donne ta chance ?

Alors contacte-moi, je veux te rencontrer
et te proposer une belle opportunité !

Jean-Louis Schorpp
079 240 41 42
Jean-louis.schorpp@helvetia.ch

simple. clair. helvetia
Votre assureur suisse

Nous rénovons vos volets
- En bois: rénovation totale

(ponçage, menuiserie, peinture)

- En aluminium: nettoyage et re-thermolaquage
avec couleur à choix selon les normes «Qualicoat»

Action -20% jusqu'au 30 avril
Prise en charge et livraison à votre domicile.

Contact pour un devis gratuit et sans engagement

www.RenoCH.ch – 079 895 10 00
Votre entreprise régionale

Basée à Couvet, notre société forte de 
40 collaborateurs est acti ve dans tous les 
domaines de l’électricité : producti on, distri-
buti on, comptage, installati ons électriques, 
électroménager ; et ce principalement dans 
la région du Val-de-Travers et environs.

Pour faire face au développement constant de nos acti vités et à 
notre extension, nous sommes à la recherche de plusieurs :

Installateurs-électriciens CFC
Dépannage et Bricole

Missions principales : 
• Interventi ons de dépannage
• Exécuti on de manière autonome des tâches de montage
• Travaux de maintenance et de rénovati on
• Réalisati on de peti ts chanti ers

Votre profi l :
Au bénéfi ce d’un CFC d’installateur-électricien et disposant de quelques 
années de prati que professionnelle, vous êtes une personne disponible, 
fl exible, faisant preuve d’un bon esprit d’équipe et d’un intérêt marqué 
pour la constructi on et la technique. Travaillant de manière indépen-
dante, vous avez le sens des responsabilités et de l’organisati on, faites 
preuve d’une grande rigueur et de précision dans la réalisati on des 
tâches qui vous sont confi ées. De plus, vous êtes ti tulaire du permis de 
conduire.

Nous vous off rons : 
• Une acti vité intéressante et variée au sein d’une entreprise de taille 

humaine 
• La valorisati on de vos compétences 
• Un véhicule de foncti on
• Des conditi ons salariales évoluti ves et supérieures à la CCT 
• Des prestati ons sociales largement supérieures à la norme : part pa-

tronale à la caisse de pension de 150% ; allocati ons complémentaires 
mensuelles de CHF 135.- par enfant ; prises en charge par l’entreprise 
de la contributi on aux frais d’exécuti on de la Commission paritaire ;…

Entrée en foncti on :
De suite ou à convenir

Avons-nous suscité votre intérêt ? Nous nous réjouissons de recevoir 
votre candidature accompagnée des documents usuels à :

Société Electrique du Val-de-Travers SA, Pascal Murith, rue du Preyel 9, 
2108 Couvet ou pascal.murith@sevt.ch

 ELECTRICITE  TELEMATIQUE  PARATONNERRE

 ELECTROMENAGER  DEPANNAGES PHOTOVOLTAIQUE

L’Association des amis
de la Ferme Robert

cherche pour son Centre d’interprétation
de la Ferme Robert (Musée) des

Personnes d’accueil
Le Centre est ouvert les week-ends

et jours fériés. Il est particulièrement
cherché des personnes pour les mois

de juillet et août.

Le travail est rémunéré.
Nécessité de disposer d’une voiture.

Pour les personnes intéressées
prière de s’adresser à Pierre-Alain Rumley, 

tél. 079 335 76 80
pierre-alain@pacrumley.ch

Recrute 
une infi rmière ou ASSC

Merci de faire parvenir votre candidature 
par e-mail : info@prosad.ch ou par courrier.

ProSàD Sàrl
Soins et aide à domicile

Place d’Armes 9 - 2114 Fleurier

La Côte-aux-Fées

Tél. 032 865 10 94

Assiette du jour Fr. 18.-
Menu du dimanche Fr. 48.-

Sergio vous propose
sa carte familiale de saison

bonnes tables

Tél. 032 861 10 28
info@courrierhebdo.ch

Pensez à faire paraître
votre annonce

dans nos pages spéciales

Parution le jeudi 7 avril
info@courrierhebdo.ch

032 861 10 28
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Troisième cahier

DU 24 AU 27
MARS 2022

de 9 h à 17 hExpoExpo
pr i ntempspr i ntemps

dede

MARQUES TYPE CV OPTIONS IMMAT KMS o/oo PRIX DE VENTE PRIX SPÉCIAL EXPO
BMW X2 xDrive 20d M Sport auto 190 Clim. GPS. Park. Cam 09-2018 62' 36 900 CHF 34 999 CHF
CITROEN C4 Picasso 1.2 PT Séduction 130 Clim. DAB. Moteur neuf 07-2015 103' 10 500 CHF 9 999 CHF
CITROEN C4 Picasso 1.6 BlueHDi Feel auto 120 Clim. GPS. Park. Cam 03-2018 91' 13 900 CHF 13 499 CHF
CITROEN C5 Aircross 1.6 PT Shine auto 180 Clim. GPS. Parks. Cam 10-2019 35' 27 900 CHF 26 999 CHF
CITROEN Jumper CC 35 L4 2.2 HDI Control Pont 140 Basculant 3 côtés Metanova 10-2020 22' 39 900 CHF 35 999 CHF
DS DS3 CRBACK 1.5 BlueHdi So Chic 100 Clim. GPS. Parks. Cam 07-2020 11' 27 900 CHF 24 999 CHF
DS DS3 CRBACK 1.2T Perfo Line auto 130 Clim. GPS. Parks. Cam 01-2021 8' 32 900 CHF 29 999 CHF
DS DS7 CRBACK 1.5 HDI Be Chic auto 130 Clim. GPS. Parks. Cam 04-2020 32' 40 900 CHF 36 999 CHF
FIAT 500C 1.4 16V Lounge 100 Clim 07-2014 48' 13 500 CHF 11 999 CHF
IVECO 35 S 18H Transport de véhicules 180 Clim. DAB 12-2020 6' 44 900 CHF 39 999 CHF
MERCEDES AMG GT 4 63S 4Matic+ auto 639 Toutes options 06-2019 30' 175 000 CHF 149 999 CHF
MERCEDES A 180 Night Star 7G-DCT auto 136 Clim. GPS. Parks. Cam 04-2020 19' 35 900 CHF 34 999 CHF
MERCEDES C 200 Cabrio AMG Line auto 184 Clim. GPS. Parks. Cam 06-2019 40' 45 900 CHF 42 999 CHF
MERCEDES GLE 350d AMG Line 4 Matic auto 350 Toutes options 07-2021 12' 99 900 CHF 98 999 CHF
PEUGEOT 208 1.2 PT Signature 82 Clim. GPS. Park. SAC. 09-2019 10' 14 900 CHF 14 499 CHF
PEUGEOT 208 1.2 PT Allure 110 Clim. GPS. Parks. Cam 12-2019 46' 14 900 CHF 14 499 CHF
PEUGEOT 208 1.2 PT Allure 110 Clim. GPS. Parks. Cam 12-2019 58' 14 500 CHF 13 999 CHF
PEUGEOT 308 SW 2.0 BlueHDi GT auto 181 Clim. GPS. Parks. Cam 04-2016 45' 18 900 CHF 17 999 CHF
PEUGEOT 508 1.6 PureTech GT auto 225 Clim. GPS. Parks. Cam 06-2020 23' 35 900 CHF 33 999 CHF
PEUGEOT 508 SW 1.6 PureTech GT auto 225 Clim. GPS. Parks. Cam. 06-2020 20' 36 900 CHF 34 999 CHF
PEUGEOT 508 SW 2.0 HDI GT Line auto 180 Clim. GPS. Parks. Cam. 06-2020 30' 39 900 CHF 34 999 CHF
PEUGEOT 508 SW 1.6 Hybrid PHEV GT auto 225 Clim. GPS. Parks. Cam. 11-2020 16' 39 900 CHF 34 999 CHF
PEUGEOT e-2008 Electric Allure auto 136 Clim. GPS. Parks. Cam. 02-2021 10' 33 900 CHF 31 999 CHF
PEUGEOT New 3008 2.0 BlueHdi GT auto 180 Clim. GPS. Parks. Cam 01-2018 79' 25 900 CHF 24 999 CHF
PEUGEOT New 3008 2.0 BlueHdi GT auto 180 Clim. GPS. Parks. Cam 06-2017 119' 22 900 CHF 20 499 CHF
PEUGEOT New 3008 2.0 BlueHdi GT auto 180 Clim. GPS. Parks. Cam 06-2017 156' 20 900 CHF 18 999 CHF
PORSCHE Cayenne S Diesel auto 385 Clim. GPS. Parks. Cam 12-2016 109' 51 900 CHF 49 999 CHF
RENAULT Clio IV 1.2T GT auto 120 Clim. GPS. 06-2015 50' 12 900 CHF 12 499 CHF
VW Golf Variant 1.4 TSI High auto 150 Clim. GPS. Parks. Cam 04-2018 48' 23 900 CHF 20 999 CHF

UNE SÉLECTION DE NOS OCCASIONS À PRIX SOLDÉS !

Le P’tit Plus fait la différence

« C’est un record qui fait du bien, 
vraiment du bien ! Rien que d’en 
parler, l’émotion remonte immédia-
tement. » Ludovic Kneissler avait la 
gorge nouée et les yeux légèrement 
humides au moment de livrer sa 
réaction face au plébiscite qu’a sus-
cité son traditionnel loto en faveur 
du P’tit Plus. Je dis « son » loto car le 
Vallonnier est à la base de la création 
de cette association en 2003. « Mon 
frère Stéphane a connu cette épreuve 
qu’est celle de perdre son enfant d’un 
cancer et tout est parti de là. Oui, 
notre famille a été très marquée par 
cette perte immense. Notre combat 
pour aider d’autres personnes dans 
cette situation est profond et sincère. 
Mais je tiens à dire que la cinquan-
taine de membres de notre association 
le sont tout autant que nous et je les 
remercie de tout cœur. Ce soir encore 
(samedi passé), ils font un boulot de 
dingue car nous ne pensions jamais 
attirer autant de monde à notre soirée. 
Nous remercions aussi les hockeyeurs 
du CP Fleurier venus en renforts. » 

Un nouveau loto 
en fin d’année ?

La question, l’enjeu, c’était que 
chacun s’amuse tout en offrant un 
bénéfice le plus haut possible pour 
venir en aide aux enfants et ados 
atteints de cancer ainsi qu’à leur 

Samedi soir, l’association le P’tit Plus organisait son 22e loto à Fleurier. Les trente tours et les deux « royales » ont attiré un monde incroyable ! C’est simple, plusieurs tables 
ont dû être ajoutées en urgence face à l’afflux des joueurs et il n’y avait plus aucune place de libre à la salle Fleurisia. Les 25 bénévoles de l’association récoltant des fonds 
pour les enfants atteints de cancer ont couru toute la soirée pour que tout se passe bien. Vous voulez un chiffre ? Difficile d’en formuler un exact selon les organisateurs mais 
il devait y avoir bien 400 personnes réunies lors de cette soirée mêlant jeu et solidarité. Un record ! 

famille. Et l’objectif est parfaitement 
réussi. « Le bénéfice est d’environ 
10’000 francs et il nous permettra 
d’agir sur pas mal de choses. » Dans 
« ces choses », on trouve notam-
ment l’aide aux familles. Rien que 
pour ce dernier point, un P’tit Plus 
a fourni une aide de 13’000 francs 
l’an dernier. Dernièrement, l’asso-
ciation est intervenue pour payer le 
déménagement d’une maman esseu-
lée par exemple. Elle paie aussi 
parfois un hébergement temporaire 
pour les familles dont les enfants 
doivent suivre un traitement de 
trois semaines à Zurich. « C’est mieux 
qu’ils puissent dormir sur place pen-
dant le traitement de leur enfant et on 
leur loue volontiers un studio. »     

Peut-on expliquer cet engoue-
ment simplement par la dynamique 
post-mesures Covid ? « Je ne crois pas 
même s’il est clair que cela a joué un 
rôle. Lors du loto 2021 organisé au 
mois de novembre, beaucoup n’étaient 
pas venus par peur du virus. Mais je 
pense aussi que cette cause touche de 
plus en plus de monde. » Nombreuses 
sont les familles à avoir eu un proche 
touché voire même victime du coro-
navirus. Une prise de conscience 
générale de l’importance de lutter 
par tous les moyens contre la mala-
die, quelle qu’elle soit, s’est propa-
gée au même rythme que le virus. 

Autre chose qui semble se propager, 
la fièvre du loto dans le Vallon. À 
tel point que Ludovic Kneissler et 
son comité pourraient réfléchir à en 
organiser un second en 2022 vers la 
fin de l’année. Un carton c’est pas 
mal mais deux c’est encore mieux !    

Terrain d’action multiple 
dont le CHUV

Les prix justement. Quine, 
double-quine et carton de chaque 
tour prenaient la forme de lots offerts 
ou achetés dans les commerces de la 
région. « Les commerçants du coin 
sont généreux. Il y avait de la viande, 
du fromage, des bons dans des agences 
de voyage ou dans des boutiques d’ha-
bits et ainsi de suite. » Les joueurs 
adorent, même les plus jeunes. « C’est 
super touchant de voir que les gens 
adhèrent à ce qu’on fait et à ce qu’on 

défend. Je vous dis, s’il y avait eu 
encore quelques personnes on n’aurait 
pas su où les mettre… mais on aurait 
trouvé », s’amuse-t-il de la situation. 
Parmi les autres événements orga-
nisés par le P’tit Plus, on peut citer 
les ventes de gaufres (gros succès) 

ou les journées spéciales mises sur 
pied pour les enfants. Celles où ils 
montent dans un hélicoptère ou 
dans des Lamborghini leur mettent 
toujours des étoiles plein les yeux. 
Il y a énormément d’autres actions, 
notamment directement sur le site 
du CHUV. « Il y a d’abord tout un sou-
tien à donner auprès des parents car 
ils sont souvent vite débordés par la 
situation. Certains vont jusqu’à perdre 
leur travail et les difficultés financières 
jaillissent par ricochet. Dans plusieurs 
cas, on intervient pour les soulager de 
certaines dépenses. »

Les 20 ans de l’association 
en 2023

Pour les enfants, des lapins en 
chocolat vont bientôt être distribués 
pour fêter Pâques et des cadeaux 
comme des bons sont aussi souvent 
distribués, notamment à Noël. Le 
21 mai, c’est une nouvelle vente de 
gaufres qui se prépare. « On finance 
également régulièrement l’achat de 
décorations pour égayer la vie de l’étage 
pédiatrique du CHUV. » Une façon 
pour eux de s’évader ou du moins de 
se détacher visuellement de l’hôpi-
tal. L’association finance également 
l’achat de matériel facilitant la vie 
quotidienne des jeunes Vallonniers 
et Romands pris en charge. C’est 
via la Ligue suisse contre le cancer 
et ses sections cantonales que les 
frères Kneissler et leur équipe sont 
sollicités. Et pour célébrer les 20 
ans du P’tit Plus en 2023, que nous 
préparent-ils ? « C’est encore en dis-
cussion mais nous aimerions intégrer 
les habitants qui le souhaitent à notre 
action anniversaire. Ça dépendra évi-
demment des aides, des soutiens et des 
dons que nous recevrons mais on va 
trouver quelque chose, ne vous inquié-
tez pas. » On ne s’inquiète pas, on fait 
confiance au P’tit Plus pour sortir les 
bons numéros le moment venu !

Kevin Vaucher

© Loïc Valverde

 Chroniquerégionale
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Robin des voix
De Frédéric Gonseth et Catherine 
Azad, documentaire.

Moudon, en Suisse, la mère de 
Robin De Haas raconte que pour 
couvrir les cris incessants de son 
bébé, elle le massait à la mode 
indienne « Shantala » et lui passait 
en boucle la chanson de Juliette 
Gréco « Mon fils, chante ! ». Pré-
monition ? Message subliminal ? 
En tout cas, aujourd’hui, Robin 
se dit : « En fait, elle me disait à 
sa manière, ok tu es né avec un 
problème, eh bien fais-en quelque 
chose mon garçon… » Robin naît 
dans un petit village de la Broye 
vaudoise avec une bouche dont le 
palais ne s’est pas constitué nor-
malement. N’ayant plus la moti-
vation ni la force d’endurer les 
moqueries que les autres enfants 
lui font subir à cause de son han-
dicap, il se rend dans la grange 
avec l’idée d’en finir. Trente ans 
plus tard, Robin De Haas accède à 
la reconnaissance pour ses décou-
vertes sur le souffle et la voix.

Zébulon le dragon
De Max Lang, Daniel Snaddon et 
Sophie Olga de Jong, animation, 
avec Lenny Henry, Tracey Ullman, 
Patsy Ferran...

Zébulon le dragon, princesse 
Perle et Messire Tagada sont des 
héros qui ne répondent pas exac-
tement à ce qu’on attend d’eux. La 
princesse Perle ne veut pas habi-
ter un palais, porter une couronne 
et des robes à falbalas ! Elle veut 
devenir docteur, voyager de par 
les terres et les mers, soigner les 
misères, écouter les cœurs, sou-
lager peines et douleurs... Quant 
à Zébulon, il est un jeune dragon 
aussi attachant que maladroit qui 
aspire à devenir le meilleur élève 
de son école.

Zaï zaï zaï zaï
De François Desagnat, comé-
die, avec Jean-Paul Rouve, Julie 
Depardieu, Ramzy Bedia...

Fabrice, acteur de comédie, 
réalise qu’il n’a pas sa carte de 
fidélité alors qu’il fait ses courses. 
Malgré la menace d’un vigile, il 
parvient à s’enfuir. Commence 
alors une cavale sans merci, pour 
celui qui devient rapidement l’en-
nemi public numéro 1. Alors que 
les médias s’emparent de l’affaire 
et que le pays est en émoi, le 
fugitif, partagé entre remords et 
questions existentielles, trouve un 
point de chute inattendu, quelque 
part en Lozère.

Les vedettes
De Jonathan Barré, comédie, avec 
Grégoire Ludig, David Marsais, 
Julien Pestel...

Daniel, un chanteur raté, tra-
vaille dans un magasin d’électro-
ménager. Prêt à tout pour rem-
bourser ses dettes et se retrou-
ver sous le feu des projecteurs, 

Lucky
De John Carroll Lynch, drame, 
avec Harry Dean Stanton, David 
Lynch, Ron Livingston...

Lucky est un vieux cow-boy 
solitaire. Il fume, fait des mots 
croisés et déambule dans une 
petite ville perdue au milieu du 
désert. Il passe ses journées à 
refaire le monde avec les habi-
tants du coin. Il se rebelle contre 
tout et surtout contre le temps 
qui passe. Ses 90 ans passés l’en-
traînent dans une véritable quête 
spirituelle et poétique.

Les choristes de lʼEnsemble 
vocal de Neuchâtel sont heureux 
de pouvoir accueillir le public, 
samedi à 17 h à la Chapelle aux 
Concerts de Couvet, cette fois 
à visage découvert, pour leur 
concert de mars, intitulé « L̓ EVN 
entre les touches », sous la direc-
tion de leur chef Steve Dunn. 

Pourquoi « Entre les touches » ? 
Tout au long du concert, les pièces 
jouées par le jeune pianiste Evan 
Métral alterneront avec les œuvres 
chantées par le chœur. 

On pourra y entendre du Men-
delssohn, dʼabord au piano avec 
Lieder ohne Worte, Opus 53, suivi 
par lʼenvolée lyrique de Festgesang 
MWV E2. Du Brahms ensuite avec 
Rhapsodie, Opus 79 pour piano 
solo et la reprise du chœur avec 
les Vier Quartette Opus 92. Evan 

Métral continuera Brahms en solo 
de piano avec Die Meere, Opus 20 
Nr 3, Die Schwestern, Opus 61 Nr 
1 et Walpurgisnacht, Opus 75 Nr 
4.

Après une improvisation dʼEvan 
Métral sur un thème dʼOla Gjeilo, 
jeune compositeur contemporain  
très inspiré par le chant grégo-
rien, le public pourra sʼimprégner 
de lʼatmosphère à la fois sereine et 
recueillie de deux pièces chorales 
écrites par le musicien norvégien, 
Ecce Novum et Ubi Caritas. 

Le chœur terminera le concert 
par Psalm 95/96 : « Sing, sing, 
sing », une création de Steve Dunn, 
avec en solistes Francisca Osorio 
Doren, Clara et Moira Dunn.

Pour plus dʼinformations, voir 
annonce en page 5.

U3a : comment 
préserver les océans 
et les mammifères 
marins ?

Mercredi 30 mars, à 14 h 30, 
au collège secondaire JJR de Fleu-
rier, Charlotte Bellot, collabora-
trice scientifique à lʼUniversité 
de Neuchâtel, parlera de la 
préservation des océans et des 
mammifères marins.

Il est de notoriété mondiale que 
lʼocéan est menacé de toute part. 
Que ce soit la dégradation des éco-
systèmes marins ou leur destruc-
tion, les impacts ne peuvent plus 
être ignorés. Pollution, surexploi-
tation, diminution de la biodiver-
sité, érosion des zones côtières, 
acidification de lʼeau sont autant de 
menaces qui pèsent sur les espèces 
marines.

Lors de cette conférence, la dis-
cussion tournera sur les impacts 
environnementaux et la diminu-
tion de la biodiversité marine. 
L̓objectif sera de mettre en avant 
la complexité des projets de préser-
vation du patrimoine naturel qui 
tentent dʼéviter la disparition des 
mammifères marins et de la belle 
biodiversité.

Comm.

CALENDRIER
DES MANIFESTATIONS

2022

MARS

 26, NOIRAIGUE : concert annuel, 
org. fanfare LʼEspérance.

 26, FLEURIER : parcours de sensibi-
lisation à lʼécologie, org. église libre.

AVRIL

 9, FLEURIER : Vidʼarmoires, org. 
Nantibatingou.

 29, COUVET : concert Tchaïkovsky 
et Mendelssohn, org. évasions musi-
cales.

JUIN

 18, MÔTIERS : Abbaye et prix des 
Mousquetaires.

MAI

 21, FLEURIER : Concert du Chœur 
d’Hommes du Val-de-Travers.

il décide d’utiliser Stéphane, un 
collègue naïf et prétentieux, pour 
participer à des jeux télévisés. 
Alors oui tout les oppose, non ça 
ne sera pas de tout repos, mais 
Daniel et Stéphane sont pleins de 
ressources...

Morbius
De Daniel Espinosa, action, fantas-
tique, aventure, avec Jared Leto, 
Matt Smith (XI), Adria Arjona...

Gravement atteint d’une rare 
maladie sanguine et déterminé à 
sauver toutes les victimes de cette 
pathologie, le Dr Morbius tente 
un pari désespéré. Alors que son 
expérience semble être un suc-
cès, le remède déclenche un effet 
sinistre. Le bien vaincra-t-il le mal 
ou Morbius succombera-t-il à ses 
nouvelles pulsions ?

Conseil général de Val-de-Travers, 
une majorité de droite... ?

La séance du plénum du 21 mars 
fut le théâtre de débats intenses 
entre notre groupe, l’UDC, et le reste 
de l’assemblée

Français académique 
vs forme « inclusive »

À travers une motion, nous avons 
(vainement hélas) tenté de clarifier 
les règles s’agissant de l’utilisation du 
français académique / épicène et de 
la forme dite « inclusive » ; cette der-
nière rendant la compréhension et la 
lecture passablement complexes et 
dénaturant sensiblement la construc-
tion et la beauté de notre langue, 
notre but était d’en exclure l’usage 
au sein de notre administration à 
des fins de clarté et d'accessibilité 
(sans remettre en question l’usage 
de la forme « épicène », permettant 
une explicite égalité de forme entre 
le masculin et le féminin tout en res-
pectant la construction de la langue). 
Malgré pourtant d’explicites prises 
de positions de la part de certaines 
personnes dans l’hémicycle contre 
cette forme dite « inclusive », l’UDC 
s’est retrouvée seule à défendre la 
motion. Une fois encore, la gauche 
(PS, Verts, POP) s’est lâchée, s’épou-
monant à répéter inlassablement ses 
accusations biaisées et ses préjugés 
absurdes (pour ne pas dire menson-
gers) à l’encontre de notre groupe à 
la façon d’un vieux disque rayé, igno-
rant totalement le fond du débat. Si 
la gauche campait un peu moins sur 
ses a priori, nous pourrions espérer 
des dialogues plus constructifs.

Eco-populisme de gauche

Vint ensuite une motion inter-
partis dont le but est la création 

DANS NOS PARTIS

POLITIQUES 

DANS NOS PARTIS POLITIQUES 

d’un « plan climat » communal 
et l’institution d’une « commis-
sion climat ». Cette motion co-
signée par l’ensemble des partis en 
dehors de l’UDC (motion, au pas-
sage, qu’aucun des motionnaires 
n’a daigné demander en amont à 
l’UDC de co-signer) reflète la ten-
dance éco-populiste de gauche qui 
s’insinue partout à des fins électo-
ralistes mais qui n’apporte aucune 
plus-value réelle. En effet, la quasi-
totalité des objectifs poursuivis par 
la motion sont des considérations 
générales qui, de fait, sont d’ores 
et déjà la norme. Quant à la créa-
tion d’une « commission climat », 
elle alourdit inutilement le tra-
vail du Conseil général puisque 
l’essentiel des considérations liées 
à cette thématique ont trait à des 
domaines dont s’occupent d’autres 
commissions (ex. urbanisme). De 
manière générale, la gauche rose-
verte martèle ses préoccupations 
climatiques afin de s’imposer sur 
la scène politique, pour finalement 
ne produire que des projets de 
complexification bureaucratique, 
de taxes supplémentaires et d’aug-
mentations de taxes (le résultat des 
travaux parlementaires fédéraux et 
cantonaux de la gauche écologiste 
est explicite en ce sens). En outre, 
l’UDC a relevé les contradictions 
répétées de la gauche, qui n’a de 
cesse d’ignorer des facteurs pour-
tant déterminants dans les ques-
tions climatiques et énergétiques 
comme le facteur migratoire ; entre 
l’an 2000 et 2018, les émissions 
de CO2 per capita ont diminué de 
6.9%. Sur la même période toute-
fois, le taux d’émissions global du 
pays a augmenté de 10%. Cela est à 
mettre sur le compte de l’augmen-
tation de la population, qui n'est 

exclusivement que le fait de l’immi-
gration et non de la natalité indi-
gène (chaque année, c’est l’équi-
valent de la population de la ville 
de Bienne qui s’installe en Suisse), 
avec tous les impacts que cela a sur 
la consommation des ressources et 
des énergies, le bétonnage du terri-
toire, la saturation des transports, 
etc. Bien entendu, nous vous lais-
sons imaginer la levée de boucliers 
de la gauche-autruche à l’énoncé de 
ces faits pourtant établis.

Ce qui est plus inquiétant, c’est 
de constater qu’une large majorité 
des élus PLR soutient toujours plus 
souvent ces démarches éco-popu-
listes pourtant anti-libérales (ex. 
soutien fédéral du PLR à la loi sur 
le CO2). Ce n’est d’ailleurs pas la 
première fois que le PLR s’associe 
ainsi à la gauche sur des sujets 
d’envergure même au niveau com-
munal (souvenez-vous notamment 
de l’extension de l’impôt foncier, 
qui n’a pas pu être empêchée en 
raison d’une large majorité des élus 
PLR d’alors qui a voté oui, comme 
toute la gauche, à l’extension de cet 
impôt en plénum, infligeant de fait 
de nouvelles factures de plusieurs 
milliers de francs aux proprié-
taires de leurs biens immobiliers).  
Alors que l’UDC et le PLR forment 
(théoriquement) une majorité de 
droite, nous constatons que dans 
les faits, cette majorité n’occupe 
pas la place qu’elle devrait. Dans 
l’intérêt de notre collectivité, espé-
rons qu’à l’avenir, le premier parti 
de la commune saura retrouver un 
cap vers des horizons plus libé-
raux. Les vraies synergies de droite 
fonctionnent (en témoigne le suc-
cès des alliances UDC-PLR dans 
d’autres cantons, comme Fribourg 
ou Vaud). L’UDC, qui ne dévie 
jamais de sa ligne claire (à savoir : 
non à toute augmentation d’impôts 
et de taxes), tend une fois de plus la 
main au PLR pour une plus grande 
collaboration en ce sens à l’avenir.

UDC Val-de-Travers

Ensemble vocal de Neuchâtel
Enfin pouvoir chanter sans être masqué !
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Logement
Le home Dubied a présenté son Belvédère

Même en toute fin dʼaprès-midi 
couvert, la luminosité des logements 
marque et lʼorientation sud-est des 
séjours et des terrasses individuelles 
est une promesse de lumière astrale. 
Cʼest beau, magnifiquement réalisé 
et la fonctionnalité des logements 
saute immédiatement aux yeux. À 
arpenter les 4 appartements de 2.5 
pièces de 54 m2 et celui de 3.5 pièces 
de 76 m2, les invités de lʼinauguration 
des 5 appartements avec encadre-
ment du Belvédère Dubied bruissent 
dʼune certaine admiration. Avec plus 
de discrétion, les futurs locataires 
du Belvédère Dubied visitent et 
découvrent également leur prochain 
« chez soi » avec une certaine admi-
ration. Ils emménageront les lieux 
à partir du 1er avril. « Ces logements 
allient le confort de vivre « chez soi » 
et la sécurité du home », nous explique 
Zeljka Martina, directrice du Home 
Dubied, en précisant que les soins 
seront assurés par Nomad. Égale-
ment, une personne référente sera 
régulièrement présente et proposera 
des animations dans lʼespace com-
mun du Belvédère.

Dès les annonces, les cinq appar-
tements avec encadrement ont trouvé 
rapidement preneurs. La directrice 
du Home Dubied depuis juillet 2021 
estime que sʼil y en avait eu plus, 
ceux-ci auraient aussi trouvé des per-
sonnes intéressées. Du même avis, 
Claude-Alain Kleiner, président de 
la fondation du home, avoue quʼen 
quelques semaines une liste dʼattente 
sʼest constituée pour accéder à ces 
appartements avec encadrement. 
« Sʼil y en avait eu dix, les dix auraient 
trouvé preneurs », ajoute-t-il. Preuve, 
sʼil en est, de la demande et de la 
nécessité de créer des logements de 
cette nature au niveau cantonal. 
Une nécessité liée au vieillissement 
inexorable de la population, comme 
lʼa rappelé Nicole Decker, cheffe de 
lʼOffice cantonal du logement : en 
2032, 25% de la population du can-
ton sera seniore. À Val-de-Travers, la 
part actuelle des plus de 65 ans est 
déjà de 23%.

Étape intermédiaire 
fondamentale

Lors de son allocution, la cheffe 
de lʼOffice cantonal du logement a 
insisté sur la nécessité de mettre en 
place ce type de structure « inter-
médiaire » afin de retarder ou évi-
ter lʼentrée en EMS et a souligné le 
« très beau projet » du Belvédère qui 
est « excessivement » bien situé, aux 

côtés de commerces et dʼarrêts de 
transports publics. Ce type de loge-
ment encadré répond à une demande 
notamment de personnes qui ne 
peuvent adapter leur logement, soit 
pour raison financière soit parce 
quʼelles sont locataires. « Il vaut mieux 
déménager trop tôt que trop tard », a-t-
elle estimé. Un constat que lʼon peut 
retrouver souvent. Une politique 
cantonale qui vise les 1800 places 
de cette nature dans les prochaines 
décennies alors quʼactuellement le 
chiffre se situe en dessous de 400 
places en appartements de ce type. 
Dʼailleurs, le conseiller dʼÉtat Laurent 
Kurth, excusé pour cette inaugura-
tion, a visité les lieux quelques jours 
plus tôt.

Malgré lʼeffervescence de cette 
inauguration, le président du conseil 
de fondation du Home Dubied a 
tenu à souligner, avec une teinte 
dʼamertume, sa certaine distance 
avec lʼorientation de la politique can-
tonale au sujet des EMS et la volonté 
de « garder les aînés chez eux ». 
Dʼailleurs, sa prise de parole pouvait 
être intitulée : « le Home Dubied pour-
suit sa mue », une mue contrainte, un 
peu forcée visiblement. « Le conseil 
de fondation a été uni, solidaire et 
volontaire », a reconnu Claude-Alain 
Kleiner, en précisant que celui-ci a su 
« donner le coup de barre » nécessaire 
à la survie de lʼinstitution. En conclu-
sion, il a tenu à remercier le travail 
de lʼensemble des maîtres dʼétat, des 
artisans, des collaborateurs et parte-
naires financiers qui ont contribué à 
lʼaboutissement de ces appartements 
encadrés. Des futurs locataires à qui 
Claude-Alain Kleiner a adressé ses 
« vœux sincères » et a souhaité « une 
longue vie en nos murs ».

Autres projets 
au Val-de-Travers

À lʼinstar de lʼensemble du canton 
de Neuchâtel et comme le demande 
la planification médico-sociale, le 

Val-de-Travers devra à lʼhorizon 2030 
augmenter son offre dʼappartements 
avec encadrement. Les cinq apparte-
ments du Belvédère Dubied viennent 
ainsi sʼajouter aux vingt-six loge-
ments des « Fleurs du Van » inaugu-
rés lʼété dernier. « L̓objectif fixé pour 
le Val-de-Travers est dʼenviron 130 
appartements de ce type », a expliqué 
Frédéric Mairy, conseiller communal 
en charge de la cohésion sociale et de 
la santé. Ce dernier a rappelé la res-
ponsabilité de la commune pour agir 
en faveur de la qualité de vie de ses 
citoyens seniors et accompagner au 
mieux le vieillissement de la popu-
lation. En soulignant que la région 
plaisait aux plus de 65 ans, Frédé-
ric Mairy a reconnu quʼil fallait « se 
soucier de ce choix de vivre au Val-de-
Travers ». Un « souci » qui sʼexprime 
notamment dans les diverses activi-
tés et actions que la commune pro-
pose via VDT senior.

La commune de Val-de-Tra-
vers possède également divers 
outils pour promouvoir la création 
dʼappartements encadrés. Pour le 
projet des Fleurs du Van à Couvet qui 
sʼest construit sur un terrain commu-
nal, la commune a accepté un droit 
de superficie « conditionné à la créa-
tion de ce type de logement », détaille 
Frédéric Mairy. Elle a aussi accepté 
un échelonnement des loyers. « Nous 
souhaitons accompagner ces projets 
portés par des coopératives », relève 
encore le conseiller communal. Le 
prochain projet identifié à Val-de-
Travers est celui dʼune caisse de pen-
sion à lʼentrée est de Fleurier et qui 
concerne environ 25 appartements 
avec une concrétisation normalement 
début 2024. « Sʼil y a une demande, 
cela devrait inciter des personnes à lan-
cer des projets », estime-t-il en ajou-
tant que plusieurs sont « déjà dans 
lʼair ». Ainsi, le Val-de-Travers devrait 
rapidement se rapprocher de son 
objectif en matière dʼappartements 
avec encadrement.

Gabriel Risold

Mercredi passé 16 mars, le Home Dubied a inauguré, en grande pompe et devant un parterre dʼinvités, 
les cinq appartements avec encadrement du Belvédère Dubied. Situés au-dessus de lʼEMS, ils accueille-
ront leurs locataires à partir du 1er avril. Des logements encadrés qui devraient se multiplier au niveau 
cantonal et communal durant les prochaines années.

La directrice du Home Dubied, 
Zeljka Martina.

Nicole Decker, Cheffe de lʼOffice 
cantonal du logement de lʼÉtat 
de Neuchâtel.

Le conseiller communal en 
charge de la cohésion sociale et 
de la santé, Frédéric Mairy.

 Chroniquerégionale
Jeunes musiciens vallonniers 
primés

Le week-end dernier sʼest déroulé le 16e Concours neuchâtelois 
des solistes et ensembles (CSNE) au conservatoire de Neuchâtel. 
Sept jeunes du Val-de-Travers y ont participé et sont rentrés avec 
de beaux résultats.

Quentin Christen (Harmonie de Môtiers) a décroché la 1re place 
de sa catégorie avec 91 points. Le groupe des 6 fantastiques inté-
grant Leanne Bonny (La Persévérante Travers), Élise Antonioni, 
Maïwen Robert, Sora Afonso Oliveira, Allan Vuilleumier et Ethan 
Merkli (Harmonie de Môtiers), sʼest classé 4e de sa catégorie avec 
88 points.

Samedi lors du vernissage de la nouvelle exposition. © Loïc Valverde

Vernissage de la nouvelle 
exposition à Bleu de Chine

Samedi dernier, lʼespace culturel Bleu de Chine à Fleurier accueillait 
le public pour le vernissage de sa nouvelle exposition, avec les artistes 
présents ce jour-là : Fabien Ballif (peinture), Rubén Pensa (xylographie) 
et Jean-Baptiste Bugnon (sculpture bois). Toutes les œuvres sont à voir 
ou à revoir jusquʼau 10 avril prochain.

Ce samedi à 19 h, lʼespace culturel Bleu de Chine vous convie à un 
bon moment musical. Julia et Olivier au chant, Jonathan et Michel à 
la guitare interpréteront leurs propres compositions et des reprises de 
variétés, dans un style folk, pop, blues. Ils proposent dʼapporter un peu 
de bonheur en toute simplicité et amitié.

Entrée libre, chapeau à la sortie, inscription souhaitée (ioset@
bluewin.ch ou 032 861 28 87). Après le concert visite de la galerie 
possible.

La HE-Arc Santé a remis, mer-
credi 17 mars à Neuchâtel, 55 
Bachelor of Sciences HES-SO en 
soins infirmiers, à l’occasion de 
la première remise de diplômes 
de l’institution après la levée des 
mesures sanitaires.

Les deux Vallonnières diplô-
mées sont Shannon Bourquin de 
Môtiers et Myriam Rhrib de Noi-
raigue.

Deux Vallonnières diplômées
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REJOINS 
L’EQUIPE DU 
SWISS CANYON 
TRAIL ET DEVIENS

L’ORGANISATION RECHERCHE DES BÉNÉVOLES POUR :

Vendredi 3 juin 2022 de 16h à 22h
Bureau des courses
Contrôle matériel
Stand boisson / Pasta Party

Samedi 4 juin 2022 de 04h - 10h
Entretien du stade départ et arrivée
Contrôle matériel
Bureau des courses
Commissaire de départ

Samedi 4 juin 2022 de 23h à 05h dimanche matin
Distribution des sacs coureurs
Commissaire de ligne d'arrivée
Distribution des prix souvenirs
Ravitaillement d'arrivée
Stand de nourriture

COMITE D'ORGANISATION DU SCT - 2 places sont libres
Responsable administration et secrétariat
Coordinateur sur site

CONTACT : media@swisscanyontrail.com

L’énergie va envahir les rues de Fleurier

Puisqu’on parle d’énergie, il 
est bon de relever que quatre 
églises se sont donné la main 
pour mettre sur pied cette action 
qui s’inscrit dans le cadre de la 
campagne de Carême. Il s’agit 
de l’église catholique, de l’église 
évangélique de La Côte-aux-Fées, 
de l’église réformée (EREN) et 
du Phare. « Nous avons repris 
un concept imaginé par l’asso-
ciation DM qui souhaite intensi-
fier les interpellations mutuelles, 
les apprentissages communs et 
les transferts de compétences. En 
décembre, elle proposait un par-
cours sur l’énergie dans les rues 
de Lausanne et on a rapidement 
eu l’idée de faire quelque chose 
de similaire au Val-de-Travers », 
présente Véronique Tschanz 
Anderegg. Avec ses collègues 
Marie-Christine Conrath, David 
Hoehn et Nathan Ferrari, ils 
ont donc préparé cette journée 
du 26 mars sur le thème « Je, tu, 
nous consommons… ». Un par-
cours gratuit en six étapes qui 
s’étalera de 14 h à 17 h. Le départ 
a été fixé devant le Cellier des 
Fées de Fleurier et ce n’est pas 
un hasard. 

Le printemps arrive comme le soleil après l’hiver ou comme un retour au calme après pandémie. Pour en profiter, un parcours sur le thème de l’énergie (Je, tu, 
nous consommons…) est mis sur pied ce samedi 26 mars dans le cadre de la campagne de Carême. L’idée n’est pas de faire la leçon sur comment consommer mais 
de proposer six étapes à travers Fleurier pour échanger sur le sujet. Le parcours reliera six lieux et six invités prendront la parole pour parler de leur façon de 
consommer concrètement l’énergie. Chaque étape évoquera un moment bien précis de la journée où nous mobilisons de l’énergie. Des animations pour enfants leur 
permettront de toucher à ces questions d’une façon ludique. De quoi canaliser leur énergie ?

Un cheminement libre 
vers le changement

Le constat de départ est que 
nous consommons de l’énergie à 
chaque moment de la journée et 
qu’il est possible de le faire plus 
intelligemment et efficacement 
en mobilisant très peu d’effort. 
C’est par exemple vrai pour ce 
qui est de la nourriture. « Le 
concept du Cellier des Fées est inté-
ressant. Cette épicerie de produits 
locaux en vrac est organisée sous 
forme de coopérative producteurs-
consommateurs. Elle permet de lut-
ter contre le gaspillage alimentaire 
tout en réduisant les emballages 
au strict minimum. La directrice 
nous parlera de son projet et des 
perspectives d’avenir pour ce mode 
de consommation. » Cette sor-
tie du samedi sera informative 
mais elle sera aussi divertissante. 
« Une animation pour les familles 
avec enfants sera initiée à chacune 
des six étapes. Le but n’est pas 
de bourrer le crâne des gens avec 
des leçons de morale mais plutôt 
qu’ils expérimentent les choses par 
eux-mêmes et qu’ils en tirent leurs 
propres enseignements. C’est une 

sorte de cheminement libre vers le 
changement. » Chaque poste cor-
respond à une action de la jour-
née. Il y a « je prends une douche, 
je vais à l’école ou au travail, je 
prends mon repas de midi, je fais 
les courses, je rentre à la maison et 
je me détends ».

Six invités 
et six animations 
pour les enfants

Quels types d’énergies consom-
mons-nous quand on déroule ces 
différentes phases de la journée ? 
Cette question est au cœur de ce 
chemin d’énergie. « Chaque poste 
se trouve à des endroits straté-
giques dans Fleurier. Pour évoquer 
le sujet de la douche et donc de 
l’eau, nous allons nous diriger vers 
la fontaine de la place du Marché 
par exemple. » Un jeu permettra 
aux enfants de mieux toucher 
cette réalité. Ils devront faire une 
petite course afin de remplir un 
seau en faisant des allers-retours 
jusqu’à la fontaine avec une petite 
cuillère. Ils auront deux ou trois 
minutes et celui qui aura le seau 
le plus rempli gagnera symboli-

quement cette épreuve. Le mes-
sage sous-jacent est plutôt clair : 
l’eau est une ressource précieuse. 
« Nous aurons aussi un invité à 
chaque endroit ayant une affinité 
particulière avec le sujet en ques-
tion. Il nous présentera sa façon 
de consommer cette énergie au 
quotidien. » Le principe est aussi 
d’ouvrir le débat et de permettre 
à chacun d’exposer son point de 
vue et ses conseils aux autres. Le 
parcours se terminera à l’église 
du Phare avec un goûter fait mai-
son, un retour sur expérience et 
un bref moment de célébration.

Consommer ici, 
avec quelles consé-
quences là-bas ?

Quel lien peut-on voir entre 
les églises et l’énergie ? « Être tous 
ensemble et non l’un contre l’autre 
c’est déjà une belle énergie à cette 
époque. Et c’est surtout en lien 
avec la campagne de Carême qui 
s’intitule cette année « le gaspillage 
fait des ravages ». Le principe est 
de questionner notre consomma-
tion d’énergie ici, pays riche, par 
rapport à là-bas, pays défavorisés. 

Est-ce que laisser la lumière allu-
mée toute la journée chez moi n’a 
vraiment aucune conséquence pour 
les autres ? Est-ce qu’acheter des 
produits à base d’huile de palme n’a 
aucune incidence sur ce qui se passe 
ailleurs ? C’est sur ces questions 
de solidarité et de fraternité que 
le lien repose. » Précision impor-
tante, croyants ou non-croyants, 
tout le monde est le bienvenu. Le 
tracé prévoit aussi de faire halte 
dans un jardin privé, au parc 
public près de la gare et sur la 
place de jeu de la rue du Pasquier. 
Les scouts des Flambeaux du Val-
de-Travers évoqueront quelques 
idées de loisirs moins énergivores 
que les écrans ou que les vacances 
à l’autre bout de la planète. Avant 
de songer à mettre en route son 
énergie motrice sur ce parcours 
et à s’interroger sur l’énergie, 
les organisateurs espèrent que 
« l’énergie solaire » sera de la par-
tie. En cas de très mauvais temps, 
une solution de repli en inté-
rieur sera proposée mais tous les 
voyants semblent au vert d’après 
les prévisions.

Kevin Vaucher

 Chroniquerégionale
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Les patineuses du groupe bleu, munies de leur fouet attaché 
à la ceinture, sur la musique dʼIndiana Jones.

Les patineuses ont fait leur cinéma !

Les patineuses du Club de patinage artistique du Val-de-Travers ont 
enfin pu montrer leurs prouesses, samedi dernier, au Centre de sports de 
glace de Fleurier, à lʼoccasion du gala qui annonçait la fin de la saison.

Cette année, le thème choisi était « Le CPA fait sont cinéma » avec 
notamment des musiques et chorégraphies sur des airs des Bronzés, de 
La casa de papel, de Star Wars, de Dirty Dancing ou encore de Rocky 
Balboa !

Petits et grands ont montré aux plus de 130 spectateurs tout le travail 
accompli durant la saison, et qui, bien évidemment, a porté ses fruits.

Les décors, confectionnés par le comité et les parents, ont permis à 
la quarantaine de patineuses sur glace de faire une dernière fois leur 
cinéma...

Le temps du gala, Lorane Huguelet, alias James Bond, a su  
parfaitement maîtriser son rôle dʼagent secret sur glace.

© Loïc Valverde

Les baguettes magiques du groupe vert et rouge de lʼunivers 
dʼHarry Potter ont-elles jeté un sortilège au public ?

© Loïc Valverde

PATINAGEARTISTIQUE

PATINAGEARTISTIQUE

PATINAGEARTISTIQUE

U9-1 : tournoi de Neuchâtel dimanche dernier. Classement : 1. HC Dra-
gon Thoune, 2. EHC Bâle, 3. HC Lyss, 4. Fleurier, 5. EHC Bienne, 6. HC 
Lausanne, 7. HC Neuchâtel Université 1, 8. HC Neuchâtel Université 2.

Autres résultats

U17-TOP : Ajoie – Fleurier 11-5.

U9-1 : 1 match gagné et 2 matches perdus au tournoi d'Yverdon. Contre 
Lausanne 4-3, contre Yverdon 2-4 et 1-6 contre Gottéron.

Valtra s’ouvre à la 
LNB avec ambition

Lors de leur dernière prise de 
parole publique dans le Courrier 
du 3 mars dernier, la présidente 
du VBC Val-de-Travers Joëlle Roy 
ainsi que le vice-président Hervé 
Roy avaient esquissé les grandes 
lignes de lʼavenir du club. Si la 
décision de ne pas demander la 
licence de jeu pour lʼélite avait été 
prise, lʼincertitude planait quant à 
la catégorie de jeu dans laquelle 
Valtra allait rebondir. Ce rebond 
ou cette renaissance se fera dans 
la « matrice LNB ». Cʼest une excel-
lente nouvelle pour le Vallon que 
de préserver une équipe en ligue 
nationale du volley suisse, notam-
ment pour la relève qui est au cœur 
du projet.

L̓ envie est toujours là, 
le soutien aussi !

« Nous avons eu une assemblée 
le vendredi 18 mars lors de laquelle 
la décision de repartir en LNB a été 
approuvée avec conviction. Nous 
sommes plus que jamais vivants 
et nous voulons nous battre pour 
offrir des perspectives à nos jeunes 
membres. La fédération a été aver-
tie en début de semaine de notre 
choix », explique Joëlle Roy pleine 
dʼentrain. Il est encore un peu tôt 
pour évoquer point par point les 
contours du « projet renaissance » 
car ils sont actuellement en train 
de se dessiner. « Nous vous en dirons 
bientôt plus sur le sujet. Il est déjà 
important de relever que ce choix 
est possible grâce à nos partenaires 
qui adhèrent totalement avec notre 
envie de rebâtir une équipe autour de 
jeunes espoirs de la région. »

Un staff pro et quelques 
joueuses dʼexpérience

« Le budget va évidemment être 
revu à la baisse par rapport à la sai-
son 2021/22 passée en LNA fémi-
nine. Mais nous espérons quand 
même repartir avec un bon budget 
de LNB pour être compétitifs. Deux 
ou trois joueuses étrangères seront 
engagées pour épauler les éléments 
moins expérimentés. L̓ idée est 
aussi de conserver un staff très 
professionnel pour que notre équipe 
bénéficie de conditions de dévelop-
pement optimales. » Voilà ce que 
seront les premières fondations 
du club pour 2022/23. Nous vous 
tiendrons informés de la suite 
lorsque la prochaine pierre sera 
posée. Kevin Vaucher

VOLLEYBALL

VOLLEYBALL

VOLLEYBALL

3ELIGUEFÉMININE

2ELIGUEFÉMININE

VOLLEYLOISIRS

JUNIORS-M18

KID’SACADEMY

VOLLEYBALL LNA

KID’SACADEMY

VOLLEYBALL 3E LIGUE

VOLLEYBALL LNA

VOLLEYBALL LNA

INTER A

Justine Hamel a fait coup 
double la semaine dernière lors 
des championnats dʼEurope en Fin-
lande. La Vallonnière a remporté 
deux médailles dʼargent, lʼune sur 
longue distance et lʼautre en relais 
(W17) avec ses copines Elin Neuen-
schwander et Seline Sannwald. 
« Sur longue distance, jʼai pu courir 
avec une Finlandaise sur la deu-
xième boucle. Nous avons pu tenir 
un rythme élevé en collaborant très 
bien ensemble. Jʼai finalement réussi 
à la distancer en prenant un micro-
itinéraire un peu plus direct », confie 
la vice-championne dʼEurope. En 
effet, le dense réseau de pistes per-
mettait de choisir différents itiné-
raires et le challenge était de trou-
ver le plus rapide sans se perdre.

Tout travail paie un jour 
ou lʼautre

Justine Hamel a complété sa 
panoplie de récompenses par un 
diplôme et un top 10. Après un 
automne compliqué à la suite dʼune 

blessure et marqué par le Covid, ces 
excellents résultats viennent cou-
ronner lʼabnégation, lʼengagement 
sans faille et le sérieux de son tra-
vail de préparation.

Grâce à sa cinquième place en 
relais, au côté des frères Lavio et 
Corsin Müller, Jules Hamel est 
également reparti avec un beau 
diplôme en poche. De quoi redé-
corer un peu la maison familiale 
et faire déjà de la place pour les 
récompenses à venir.

SKIORIENTATION

SKIORIENTATION

SKIORIENTATION

Il y a quelques jours, la Fleu-
risane Mélanie Jeannerod a uti-
lisé les 14.5 kilomètres et 1630 
mètres de dénivelé positif de la 
« 8Race Lenk » comme sortie 
dʼentraînement en vue de la pro-
chaine Patrouille des glaciers. 
Cette course de ski de randonnée 
au nom un peu original sʼest déve-
loppée à partir de la Nightrace 
Lenk. L̓ idée étant de proposer une 
compétition dʼun jour attrayante 
pour valoriser la région. 

SKIDERANDONNÉE

SKIDERANDONNÉE

SKIDERANDONNÉE

Les dirigeants de Valtra se 
serrent les coudes et remontent 
les manches pour bâtir une 
équipe de LNB compétitive pour 
la saison prochaine.

Jules et Justine 
Hammel, double vice-cham-
pionne d'Europe,  reviennent de 
Finlande avec le sentiment du 
devoir accompli.

© Christian Aebersold

HOCKEYSURGLACE 2ELIGUE

HOCKEYSURGLACE 2ELIGUE

HOCKEYSURGLACE FÉMININE

HOCKEYSURGLACE 3ELIGUE

HOCKEYSURGLACE

HOCKEYSURGLACE 3ELIGUE

HOCKEYSURGLACE FÉMININE

HOCKEYSURGLACE

HOCKEYSURGLACE

HOCKEYSURGLACE 3ELIGUE

HOCKEY

Double vice-championne d’Europe

Prête pour la Patrouille
Une forme « moyenne »

La sportive sʼest imposé 2 h 02 
dʼeffort pour prendre la deuxième 
place du général à quelque quatre 
minutes de la gagnante bernoise 
Sonja Herrmann-Schläppi. « Ma 
forme est actuellement moyenne mais 
je suis contente de voir quʼelle est suf-
fisante pour pouvoir batailler en tête 
de peloton. Je vais maintenant prendre 
un peu de repos avant dʼattaquer le 
gros morceau quʼest la Patrouille. » 
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Terrain de l’Épine

Football · Championnat suisse de 5e ligue
Vendredi 25 mars, à 19 h
FC Saint-Sulpice   

reçoit   

FC Cressier Sport 2019 II

ENTREPRISE GÉNÉRALE EN BÂTIMENTS

TÉL. 032 861 30 17 - 2114 FLEURIER - VAL-DE-TRAVERS

Terrassement, béton armé, maçonnerie, échafaudages, carrelage

Épicerie et agence postale • Alimentation générale 
Viande fraîche de la région • Ouvert le dimanche matin VAL-DE-TRAVERS

Tivoli 4 - 2115 Buttes
Tél. 032 861 12 62 - Fax 032 861 17 50

carrosserie.orsat@valtra.ch

Hôtel-Restaurant du Moulin 
Tous les vendredis à midi

fi lets de perche Fr. 18.-

Saint-Sulpice - Tél. 032 861 16 62
James Nuhaj

Terrain de la Léchère
Football • Championnat suisse de 3e ligue

Samedi 26 mars, à 18 h 45

FC Couvet
reçoit   

FC Le Parc
Mercredi 30 mars - Coupe neuchâteloise

Juniores FF15, à 18 h 15 à Couvet • Val-de-Travers - 2 Thielles

Samedi 2 avril
Juniores FF15, à 14 h 30 à Couvet • Val-de-Travers - 2 Thielles

4e ligue, à 18 h 30 à Couvet • Couvet II - Boudry II

ÉLECTRICITÉ

TÉLÉMATIQUE

PARATONNERRE

ÉLECTROMÉNAGER  

SEVT: Votre spécialiste dans votre région, 
 pour toutes vos installations électriques ! 

impression forte

2114 FLEURIER - Tél. 032 861 10 28
info@courrierhebdo.ch

Fleurier      info@courrierhebdo.ch      +41 (0)32 861 10 28
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24 mars 2022

La traditionnelle course 
dʼouverture de saison de course 
à pied a eu lieu samedi dernier 
à Kerzers (Fribourg). Plusieurs 
Vallonnières en ont profité pour 
renouer avec les joies du chrono. 
En fonction de son niveau et de la 
confiance accordée à son entraîne-
ment hivernal, il était possible de 
prendre part à 5, 10 ou 15 kilo-
mètres. Valérie Baumann de Noi-
raigue a opté pour les 10 bornes. 

Elle en a eu pour 1 h 05 avec un 
298e rang final sur 371 classées.

Une Fée sur la ligne 
de départ

La Fée Silvana Ferrari sʼest 
ajouté cinq kilomètres supplémen-
taires et a terminé le grand par-
cours en 1 h 26. Soit la meilleure 
performance de sa catégorie dʼâge 
et la 460e place chez les dames 

(874 partantes). Plus de 8100 parti-
cipants ont honoré le tracé fribour-
geois, ce qui reste moins que le 
record fixé à 8602 précisément. À 
noter que Silvana Ferrari a profité 
de ses vacances en Espagne pour 
disputer deux courses. El Rural 
Race (22 kilomètres en 2 h 08) où 
elle a remporté le trophée en caté-
gorie D70. Puis Pena del Baston (8 
bornes) où elle sʼest hissée au qua-
trième rang en 47ʼ37ʼ .̓

Au rythme du BCN Tour

Marin, Savagnier, Le Landeron, 
La Chaux-de-Fonds, Les Ponts-de-
Martel et Neuchâtel. On a beau 
chercher sous tous les angles mais 
il nʼy a aucune trace dʼétape du 
BCN Tour au Val-de-Travers cette 
année. Soit, cela nʼempêchera pas 
les coureurs et les coureuses du 
coin de sʼy préparer. Et le Centre 
SAS se propose dʼêtre votre allié 
pour arriver le jour J avec des 
jambes de feu. Le lancement des 
six semaines de course se fera le 
20 avril à Marin.

Objectif : calculer 
la cylindrée du coureur

« Disons quʼon donne aux parti-
cipants plusieurs clés de progression 
à travers un programme adapté et 
que cʼest ensuite à eux de transpirer 

Le retour du BCN Tour, cʼest pour dans moins dʼun mois maintenant (début le 20 avril). Le moment 
toujours très attendu de la révélation des étapes a eu lieu la semaine passée. Hélas, le Vallon nʼaccueillera 
aucune des six haltes de la plus grande course du canton. Mais beaucoup dʼhabitants du Vallon y parti-
ciperont comme chaque année. Pour vous y préparer, le Centre SAS de Couvet propose dʼailleurs pour 
la première fois un programme spécifique avec test et séances personnalisées. Plus dʼexcuse pour être 
au top !

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

Cʼest en groupe et avec le sou-
rire – après le test VAMEVAL 
– que Vincent Grize (2e depuis 
la gauche) et le Centre SAS pro-
posent une préparation en vue 
du BCN Tour.

pour le respecter. » Le coach du jour 
Elie Macuglia sait ce que la disci-
pline à lʼentraînement peut appor-
ter. Cet adepte de judo a atteint 
une VMA de 19 km/h en enchaî-
nant jusquʼà deux séances par jour 
sur plusieurs semaines. La VMA, 
cʼest quoi ? Je vous entends vous 
poser cette question dʼici ! La VMA 
signifie Vitesse Maximale Aérobie, 
autrement dit la vitesse max à 
laquelle vous pouvez courir entre 
4 à 7 minutes. « Cʼest un effort 
intense lors duquel le corps rejette 
autant dʼoxygène quʼil en ingurgite. 
Cʼest pour cette raison quʼil arrive 
vite à saturation à cette puissance. » 
Pour imager ces mots, la VMA est 
la cylindrée du moteur de chaque 
coureur.

Avec quel intérêt ?

L̓ intérêt de mesurer cette 
VMA est de pouvoir adapter 
lʼentraînement sur des allures 
favorables à la progression. « De 
cette donnée, on va pouvoir dériver 
un programme personnalisé pour 
chaque participant », complète 
Vincent Grize du Centre SAS. 
Pour calculer cette fameuse VMA, 
plusieurs tests existent. « Nous 
nous basons sur celui qui sʼappelle 
VAMEVAL. Nous installons des 
repères tous les 20 mètres autour 
de la piste dʼathlétisme et nous lan-

çons le test à 8 km/h. La cadence est 
marquée par un bip qui sʼaccélère 
de 0.5 km/h toutes les minutes. 
Lorsque les coureurs ne parviennent 
plus à atteindre le repère suivant 
entre deux bips, ils ont atteint leur 
VMA. » Un logiciel informatique 
fournit alors instantanément la 
valeur de cette VMA. Le 16 mars, 
le test VAMEVAL a été passé par 
les six sportifs et sportives ayant 
répondu favorablement à lʼoffre 
mise sur pied par le Centre. 

Courir plus vite 
plus longtemps

Il reste 3 mercredis 
dʼentraînement jusquʼau début du 
BCN Tour le 20 avril. « Ce nʼest 
pas valable uniquement pour le BCN 
Tour. En temps normal, il est utile 
de calculer sa VMA tous les mois 
et demi. » En effet, lʼentraînement 
personnalisé portera ses fruits 
après cinq à six semaines et la 
VMA aura vraisemblablement 
augmenté. Comment savoir si 
sa Vitesse Maximale Aérobie a 
évolué dʼailleurs ? « Lorsque vous 
remarquerez que vous arrivez à 
courir plus vite plus longtemps », 
relance Elie Macuglia. Voilà pour 
les clefs, à vous dʼouvrir la porte 
de vos propres records personnels 
désormais !

Kevin Vaucher

Retour à la tradition

Il reste un peu plus de deux 
mois avant que le Swiss Canyon 
Trail ouvre ses canyons du 3 au 5 
juin. Actuellement, plus de 1600 
coureurs ont déjà confirmé leur 
venue et plus de 2000 devraient 
se retrouver sous le porche de 
départ au final. Une perspective 
qui fait du bien après une édition 
2021 vécue sous le sceau de la 
pandémie, rappellent les organi-
sateurs. 

Plus de 500 bénévoles

Depuis quelques années, la course 
a pris une place dʼimportance sur la 
scène internationale. Cette année 
encore, elle est partenaire de la plus 
grande épreuve du genre, le Grand 
Raid de la Réunion, ainsi que du Qué-
bec Méga Trail. Une participation au 
Swiss Canyon Trail offre une partici-
pation facilitée à ces deux compéti-
tions. Plus de 500 bénévoles veilleront 

à nouveau au bon fonctionnement de 
la « course aux grands canyons » et 
de grosses pointures telles que Benoît 
Girondel et Emilie Maroteaux se lan-
ceront à lʼassaut du Creux du Van, des 
gorges de la Poëta-Raisse ou encore du 
Chasseron. Et cette fois, toutes les dis-
tances seront proposées, à savoir 111, 
81, 51 et 31 kilomètres (aussi valable 
pour le nordic walking sur cette dis-
tance). Il ne reste quʼà sʼinscrire et à 
se régaler.

Déjà plus de 1600 partants au SCT
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MSM Peinture SA
T. 079 418 04 60 ph_kull@bluewin.ch

2117 La Côte-aux-Fées
2112 Môtiers - Val-de-Travers

Resp. tech. : Philippe Kull

Terrain des Sugits
Football • Championnat suisse de 2e ligue

Samedi 26 mars, à 16 h

FC Fleurier
reçoit   

FC Le Locle
Samedi 26 mars

Juniors D 1, à 10 h 30 , à Fleurier • Val-de-Travers - Val-de-Ruz
Juniors B, à 14 h , à Couvet • Val-de-Travers - Corcelles-Cormondrèche

Dimanche 27 mars
5e ligue, à 10 h, à Fleurier • Fleurier III - Béroche-Gorgier III

3e ligue, à 14 h, à Fleurier • Fleurier II - Le Locle II
Lundi 28 mars

Juniors C 2, à 18 h 15 , à Couvet • Val-de-Travers II - Corcelles-Cormondrèche II
Samedi 2 avril

Juniors C 1, à 14 h , à Couvet • Val-de-Travers - Team Littoral
Juniors D 2, à 12 h 30, à Fleurier • Val-de-Travers II - AS Vallée

Samedi 9 avril
Juniors C 2, à 14 h , à Couvet • Val-de-Travers II - Peseux Comète

Juniors D 1, à 10 h , à Fleurier • Val-de-Travers - Team Littoral
Juniors B, à 16 h 15 , à Couvet • Val-de-Travers - Le Parc

Dimanche 10 avril
5e ligue, à 15 h 30 , à Fleurier • Fleurier III - La Sagne II

Les Sises 1b    032 863 27 06    Boveresse

entreprise de

construction

Sàrl

Plâtrerie

Echafaudages

Chape

Carottage

Crépi de fi nition

Divers

24 mars 2022

Le ballon du match
est offert par

De l’idée mais pas de point !

Marin-Sports – Fleurier 2-1 (1-0) 

But de : Nicot.

Faivre ; Ciurleo, Michel (Nicot), Von 
Känel, Rodriguez (Dos Santos Dias) ; 
Tabasso, Gaier (Texeira), De Sousa, 
Khalili (Lebet S.), Goncalves Nogueira ; 
Lebet D.

Les étoiles du Courrier : *Gaier 
**Ciurleo ***Von Känel

Des idées mais pas de point, cela 
résumait bien le sentiment que lʼon 
pouvait éprouver à la fin du duel 
entre Marin et Fleurier, samedi 
en toute fin dʼaprès-midi. La tac-
tique mise en place par le coach 
Luc Floquet avait failli fonctionner. 
Se sachant moins fort sur le papier 
que son concurrent du jour, le FC 
Fleurier a choisi de laisser faire le 
jeu à Marin et de lʼattendre dans sa 
zone défensive. Cʼest seulement dès 
quʼun joueur du bas passait la ligne 
médiane que les Fleurisans mettaient 

une grosse pression sur le porteur de 
la balle. Cette stratégie avait été pen-
sée pour plusieurs raisons.

Pas les mêmes moyens que 
dʼautres mais des idées

« Nous avons procédé à des chan-
gements dʼeffectif pendant la trêve. On 
peut dire que le FC Fleurier fait actuelle-
ment sa mue vers une équipe plus jeune 
avec des joueurs du Vallon », avance 
Luc Floquet. Dans les faits, Steven 
Pigny, Morgan Gurnot, Wolfgang 
Wieland, Luka Sadiki et Soufyane 
Belhaj sont partis. Ce qui laisse for-
cément une plus grande place aux 
jeunes. Le demi de terrain Mostafa 
Khalili a par ailleurs intégré le ves-
tiaire des « jaune et noir ». « Nous 
savons que nous ne boxons pas dans 
la même catégorie que les autres clubs 
neuchâtelois de 2e ligue. Nous nʼavons 
pas les mêmes ressources humaines et 
financières mais cela nʼempêche pas 
dʼavoir des idées. Commencer le second 
tour à Marin était idéal car cela nous a 
permis de jauger notre potentiel contre 
une bonne équipe du championnat. Est-
ce que nous envisagions la victoire ? 
Bien sûr que oui, nous avons travaillé 
en ce sens. »

Le bilan de la reprise du foot régional est positif pour les clubs du Vallon. Sur les six équipes dʼactifs 
engagées ce week-end, quatre sont sorties victorieuses de leur duel respectif. En deuxième ligue, lʼéquipe 
fanion du FC Fleurier a malheureusement fait partie du camp des déçus. Face à un adversaire du top 4 de 
la catégorie, les joueurs  de Luc Floquet ont été dominés mais leur stratégie de match leur a presque permis 
de remonter du Littoral avec un point en poche. Retour sur le plan de match quasi parfait des Fleurisans.

FOOTBALL

FOOTBALL

FOOTBALL

FOOTBALL  3eLIGUE

FOOTBALL  3eLIGUE

FOOTBALL  5eLIGUE

FOOTBALL  4eLIGUE FÉMININE

FOOTBALL  4eLIGUE

FOOTBALL  4eLIGUE

FOOTBALL  2eLIGUE

FOOTBALL  2eLIGUE

Ça tient un bon quart 
dʼheure

Et ça sʼest vu sur le terrain. Rapi-
dement bien en place, ses joueurs ont 
laissé faire le jeu à Marin. Dès quʼils 
remontaient un peu trop haut dans 
le terrain, lʼentraîneur les rappelait 
immédiatement à lʼordre : « replier le 
bloc équipe ! » Et tout le monde reve-
nait dans la moitié défensive fleuri-
sane. Totalement neutralisé, Marin 
est alors resté très loin des cages de 
Loïc Faivre. Mieux, les deux occa-
sions les plus franches venaient des 
deux uniques tentatives vallonnières 
au quart dʼheure de jeu. Et ce, malgré 
une possession de balle marinoise 
digne du Barça de la belle époque. 
Puis lʼadversaire a adapté son jeu en 
conséquence en cherchant à contour-
ner le bloc fleurisan par les airs et via 
de longs ballons. Après une première 
alerte tombée sous la forme dʼun but 
annulé (18e), lʼouverture du score 
des locaux est finalement arrivée à 
la 22e minute.

« Il faut y croire ! »

Ce résultat de 1-0 a longtemps 
tenu. Mais mené au score, le FC 
Fleurier a dû se découvrir un peu 
pour aller tenter dʼégaliser en deu-
xième mi-temps. Ce qui a ouvert 
un couloir à lʼattaquant du Littoral 
Alessandro Fiorucci après une heure 
de jeu. Il ne sʼest pas fait prier pour 
valider un doublé et alourdir lʼécart 
à 2-0. Malgré tout, lʼétat dʼesprit des 
hommes du Val-de-Travers est resté 
le bon. « On lutte jusquʼau bout » et 
« il faut y croire » pouvait-on entendre 
sʼéchapper des rangs « jaune et noir ». 
Dans les dix dernières minutes, cʼest 
eux qui ont même pris le jeu à leur 
compte, à lʼimage de la pile élec-
trique Evan Gaier. Quel travail ! Puis, 
un magnifique lobe des 25 mètres de 
Florent Nicot a ramené les « volon-
taires de Luc Floquet » à une lon-
gueur à la 85e minute. 

Pas favori mais de la fougue 
et du potentiel

Preuve que la tactique du coach 
était la bonne, son escouade se 
retrouvait en position de pouvoir 
égaliser et de ramener un point de 

ce déplacement alors que Marin a 
été maître du match durant toute la 
partie. Marin a tremblé une dernière 
fois sur un essai du capitaine Romain 
Von Känel dans les derniers instants 
mais cʼest hélas passé juste au-dessus 
de la cage. « Nous allons nous battre 
avec nos moyens et nous allons tout 
faire pour nous maintenir en 2e ligue. 
Si on y parvient, alors il faudra faire 
des éloges aux joueurs car ils ne partent 
clairement pas avec les faveurs de la 
cote aujourdʼhui. » Et pourtant, sʼils 
sont bien encadrés et guidés, comme 
samedi, ils ont un beau potentiel à 
faire valoir. Prochaine sortie pour les 
« maquisards des Sugits », ce samedi 
à domicile contre Le Locle (6e du clas-
sement). Les bonnes idées se transfor-
meront-elles en points cette fois ?

Kevin Vaucher

Marin-Sports – Fleurier  2-1

  1. Saint-Imier 12 10 1 1 (28) 49 : 9 31
  2. Béroche-Gorgier 12 9 2 1 (26) 30 : 10 29
  3. Saint-Blaise 12 9 0 3 (35) 34 : 17 27
  4. Marin-Sports 12 7 2 3 (33) 27 : 18 23
  5. ASI Audax-Friul 12 6 2 4 (16) 30 : 17 20
  6. Le Locle 12 6 2 4 (71) 22 : 18 20
  7. Coffrane II 12 4 2 6 (43) 13 : 30 14
  8. Bôle 12 4 1 7 (66) 25 : 26 13
  9. Colombier 12 3 3 6 (27) 17 : 23 12
10. Fleurier 12 3 1 8 (33) 20 : 34 10
11. Boudry 12 0 5 7 (37) 11 : 33 5
12. Bevaix 12 0 1 11 (33) 8 : 51 1

2e ligue - Groupe 1

2e ligue : Marin sʼest imposé dʼune courte tête face à des Fleurisans 
organisés et volontaires.

United Milvignes – Fleurier II 1-4 
Bôle – Couvet 0-1
  1. Kosova NE 12 9 2 1 (20) 46 : 23 29
  2. Bosna NE 12 9 1 2 (24) 48 : 17 28
  3. Le Parc 11 8 1 2 (35) 27 : 13 25
  4. Cortaillod  12 7 2 3 (38) 40 : 23 23
  5. Bôle II 12 6 1 5 (30) 16 : 15 19
  6. Le Locle II 12 5 3 4 (20) 18 : 21 18
  7. Val-de-Ruz 12 5 1 6 (29) 31 : 25 16
  8. United Milvignes 12 5 1 6 (35) 21 : 25 16
  9. Peseux Comète 12 4 1 7 (51) 26 : 28 13
10. Fleurier II 12 2 1 9 (32) 18 : 32 7
11. Couvet 12 1 3 8 (67) 14 : 39 6
12. Lusitanos 11 1 1 9 (41) 8 : 52 4

3e ligue - Groupe 1

United Milvignes ‒ Fleurier II 
1-4 (1-1)

Buts de : Tabasso, De Sousa, Kneiss-
ler, Saadun.

Verdon ; Lebet S., Rodriguez, 
Dreyer, Barata Reis ; Tabasso, De 
Sousa, Kneisler ; Lebet D., Saadun 
(Debroeyer) ; Zaid.
Bôle II ‒ Couvet 0-1 (0-0)

But de : Daloz.
Buchs ; Krawiec, Daloz, Rodrigues, 

Bachetti ; Hugi, Badertscher, Boutaleb, 
Anstett ; Paganuzzi, Pereira Marques.

Colombier II - Saint-Sulpice  0-2
Peseux Comète II - Fleurier III  5-3
  1. Le Locle II 13 9 4 0 (53) 46 : 25 31
  2. Lignières II 13 9 4 0 (62) 39 : 15 31
  3. Helvetia NE II 13 9 3 1 (20) 52 : 16 30
  4. Peseux Comète II 13 8 3 2 (65) 48 : 33 27
  5. Saint-Sulpice 13 6 3 4 (19) 44 : 38 21
  6. Colombier II 13 4 4 5 (8) 29 : 28 16
  7. Le Locle III 13 5 1 7 (26) 35 : 45 16
  8. Val-de-Ruz V 13 4 1 8 (14) 18 : 29 13
  9. Cressier Sport II 13 3 3 7 (13) 16 : 35 12
 10. Fleurier III 13 3 2 8 (31) 30 : 41 11
 11. Béroche-Gorgier III 12 3 1 8 (13) 27 : 39 10
 12. La Sagne II 13 2 4 7 (26) 24 : 40 10
 13. Les Pts-de-Martel 13 1 3 9 (17) 21 : 45 6

5e ligue - Groupe 1
Juniores FF19 : Val-de-Travers ‒ 

Murten 8-0 ; 1er rang sur sept pour les 
filles du Vallon, avec 3 points.

Juniores FF15 : ASI Audax-Friul ‒ 
Val-de-Travers 6-0 ; les F15 occupent la 
6e place sur six.

Juniors B : Val-de-Ruz II ‒ Val-de-
Travers 2-0 ; 10e rang sur onze pour les B.

Juniors C1 : 2 Thielles ‒ Val-de-Tra-
vers 3-2 ; 5e rang sur six pour les C1.

Juniors C2 : Saint-Blaise ‒ Val-de-
Travers II 2-1 ; 5e rang sur six pour les C2.

Juniors D1 : La Chaux-de-Fonds ‒ 
Val-de-Travers 3-5 ; 3e rang sur six pour 
les D1, avec 3 points.

Juniors D2 : Val-de-Travers II ‒ 
Bosna NE 3-1 ; 3e rang sur dix pour les 
D2, avec 3 points.

Résultats après le 1er match
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 À VENDRE

Bois de feu
scié à 25 cm.

Sac de 15 kilos
à Fr. 10.-

Livraison possible 
sur demande.

Tél. 079 449 43 44

 À LOUER 
à COUVET
Proche de la gare
et des commerces

Appartement
de 2 pièces
Cuisine agencée,
cave + parc. 

Loyer Fr. 650.- 
charges comprises

Libre au 1er avril

Tél. 079 312 68 51

 À LOUER 
à SAINTE-CROIX
Rue du Stand 1

Appartement
de 3½ pièces
Environ 66 m2,
cuisine agencée. 

Loyer Fr. 1000.- 
charges comprises

Possibilité de louer
un garage Fr. 100.-
Disponible à convenir
Tél. 024 425 72 46 À LOUER 

à TRAVERS
Appartements
de 3½ ou 4½ 
pièces
75 ou 85 m2

Cuisine équipée avec 
lave-vaisselle ; 2 ou 
3 chambres ; salle de 
bains avec baignoire ; 
parking ; jardin avec 
place de jeu et grill ; 
cave ; petit balcon pour 
le 4½ pièces. 

Loyers : Fr. 875.-
 Fr. 1010.- 
toutes charges
comprises
Le premier mois offert
Tél. 076 822 28 80

Vous voulez éviter les hausses énormes
des prix du gaz, du mazout et de l’électricité

Vous voulez préserver notre climat
Vous voulez profiter de subventions

et payer moins d’impôts
Contactez un spécialiste local

AUCLAIR SÀRL - FLEURIER
032 861 32 52 - 078 401 50 37

sarl@auclair.ch - www.auclair.ch

 

  

 À LOUER 
à COUVET
Très beau
3½ pièces
Complètement
rénové, 1er étage, cave, 
galetas, jardin privatif. 
Proche de toutes
commodités. 

Loyer Fr. 929.-
charges comprises
Tél. 079 521 74 19

 À LOUER 
à COUVET
Rue du Quarre 5

Appartement
de 2½ pièces
2e étage,
près de la gare
et des commerces. 

Loyer Fr. 870.- 
Libre dès mai 2022

Tél. 032 863 12 40

 À LOUER 
à FLEURIER

Appartement 
4 pièces
Libre de suite
Tél. 079 391 60 12

079 690 02 02
www.valimmob.ch

TRAVERS
Vente d’un bel 
immeuble
locatif rénové
de 4
appartements
Excellent état, vue,
dégagement. Jardin 
aménagé.

Toit, façades, fenêtres, 
volets, ferblanterie OK. 

Chauffage pompe à cha-
leur. Garage, atelier, caves.  

Possibilité 2 garages 
supplémentaires. 

Volume 1773 m3. Réserve 
locative. Rendement 4% 
net.

Dossier et visite sur 
demande.

079 690 02 02
www.valimmob.ch

LES BAYARDS
À saisir, ferme 
mitoyenne
avec petit
chalet, 600 m2

de terrain
✓   Fr. 495’000.-

à discuter
Dossier et visite
sur demande.

079 690 02 02
www.valimmob.ch

FLEURIER
Devenez
propriétaire
de votre
appartement 
PPE 143 m2 
attique duplex 
terrasse
5½ pièces
Année 2014
2 salles d’eau, buanderie 
privative. Cuisine agencée. 
1 place de parc intérieur,
1 place de parc extérieur.
Ascenseur. Vidéophone.
Cave, jardin, vue, proche 
des commodités.
Possibilité de louer 1 
garage supplémentaire.

✓  Fr. 575'000.-
Dossier et visite
sur demande.

079 690 02 02
www.valimmob.ch

COUVET 
Vente d’une 
petite maison
de 41/2 pièces
à rénover, 
balcon,
jardinet,
parcelle
de 81 m2 
✓  Fr. 295’000.-

à discuter

079 690 02 02
www.valimmob.ch

COUVET
Dans 1 
immeuble 
en cours de 
construction
Appartements
en PPE 41/2 
pièces 122 m2

à 139 m2

Rez-de-chaussée,
terrasse jardin, 1er étage 
balcon, terrasse, attique 
balcon-terrasse.

Place de parc dans le 
garage collectif et place
de parc extérieur.

Ascenseur.

Choix et finitions au gré
du preneur.

✓  Dès Fr. 498’000.-

079 690 02 02
www.valimmob.ch

FLEURIER 
Votre
appartement 
duplex 4½ 
pièces dans un 
petit immeuble 
en PPE
3 chambres, 2 salles 
d’eau, cuisine agencée 
ouverte sur séjour avec 
grande baie vitrée, accès 
direct à une terrasse et 
jardin privatif aménagés 
au sud.

 ✓   Fr. 495’000.-
1 place de parc extérieur, 
1 garage individuel avec 
cave, jardin privatif et 
commun compris.

079 690 02 02
www.valimmob.ch

LES BAYARDS
Ancienne 
ferme de 1797 
avec 2660 m2 
de terrain 
Situation dominante, vue 
et dégagement, volume 
1573 m3.
Habitation avec garage
et grange.
Objet typique neuchâtelois.  
Bon état général, vendue 
en l’état.

✓   Fr. 595’000.-
à discuter

Dossier et visite
sur demande.

079 690 02 02
www.valimmob.ch

LES BAYARDS
Vente d’une 
maison
familiale 
construite
en 2012,
6½ pièces et 5 
places de parc 
extérieurs.
Situation ensoleillée
sur 2000  m2 de terrain.

Bel objet, pompe à 
chaleur.
✓  Fr. 670’000.-

à discuter
Dossier sur demande. 

079 690 02 02
www.valimmob.ch

LES BAYARDS
Vente d’une 
ferme de 3 
appartements 
avec un ancien 
café-restaurant, 
grange et 2 
grands garages 
Terrain de 1908 m2, 
annexes, écuries, caves, 
parking, jardin.

Bien placé sur axe à grand 
passage.

Vue et dégagement au 
sud.
✓  Fr. 595’000.-

Pour tous problèmes: 
de vitre cassée, de porte, de serrure ou de clé

Vy Saulnier 11 • 2115 Buttes • pavuille@sunrise.ch
077 425 19 52

VUILLE Sàr l

BRÛLEURS À MAZOUT
Test antipollution

Service avec abonnement

032 863 33 27
079 624 05 13

F. BERSET - 2108 COUVET

CONTRÔLEUR OFFICIEL 
AVEC BREVET FÉDÉRAL 

Rue de France 3
CH 1450 Sainte-Croix
079 409 05 25   

Entretien - Rénovation
Réparation de 
Prothèses Dentaires   

LABORATOIRE 
DENTAIRE 

M.C Huguenin  
Technicienne Diplômée 

MAÇONNERIE
BÉTON ARMÉ  I  CARRELAGE

RÉNOVATION DE  
CRÉPIS À L’ANCIENNE

2108 COUVET
+41 32 863 12 16
info@codonisa.ch

 

 À LOUER 
à FLEURIER
Proche du centre

Appartement
de 4 pièces
au 2e étage
Cuisine agencée 
neuve. 
Loyer Fr. 1050.- 
charges comprises
Libre de suite
ou à convenir.
Tél. 077 531 71 45

 À LOUER 
à COUVET

Appartement
de 3½ pièces
rez supérieur
entièrement refait à 
neuf, cuisine agencée, 
baignoire, buanderie, 
cave, quartier calme, 
proche des écoles. 
Terrasse collective et 
grand balcon prévus 
pour 2022.
Place de parc, possibili-
té de louer un garage. 

Loyer Fr. 1200.- 
charges comprises

Renseignements:
au 079 847 08 94
entre 13 h et 22 h
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Générosité et solidarité sont 
deux termes qui appartiennent à 
l’ADN de la région Val-de-Travers. 
La guerre en Ukraine et ses effets 
catastrophiques au plan humani-
taire ne laissent pas la population 
indifférente. Bien au contraire… 
Pour preuve, la brillante manière 
avec laquelle la Société philanthro-
pique Union Val-de-Travers s’est 
mobilisée au cours de ces tous der-
niers jours afin d’offrir une possi-
bilité d’hébergement à une famille 
ukrainienne.

Disposant d’un logement à 
Fleurier – 2 pièces, cuisine, salle 
de bains –, le Cercle du Val-de-Tra-
vers a immédiatement estimé que 
cet appartement devait être mis à 
disposition. « On décide ! »… En 
quelques jours, les pièces étaient 
remises en état, meublées et amé-
nagées afin d’accueillir « clé en 
main » une famille avec enfants. 
Tout cela grâce à une mise en 
« mobilisation » de tous les ins-
tants, par tous les canaux possibles, 
y compris les réseaux sociaux 
lesquels ont permis d’équiper le 
« ménage ». Empreints de la même 
philosophie, les deux autres clubs 
services du Val-de-Travers s’y sont 

mis également. Ainsi, aujourd’hui, 
ce sont deux autres appartements 
qui sont à disposition, à Couvet et 
à Môtiers.

Les contacts ont été pris avec le 
Service des migrations du canton 
de Neuchâtel ainsi que le secréta-
riat d’État aux migrations, et son 
antenne de Boudry. Les acteurs de 
cette formidable mobilisation val-
lonnière attendent aujourd’hui une 
réactivité identique de la part des 
autorités en charge du dossier afin 
que les familles arrivent le plus 
rapidement possible.

Bien sûr, si d’autres apparte-
ments devaient être mis à dispo-
sition de ces familles fuyant le 
drame que l’on connaît, leurs pro-
priétaires peuvent immédiatement 
s’annoncer à Mme Yuliya Page –  
deuxsapins@bluewin.ch – ou direc-
tement au Service des migrations 
du canton de Neuchâtel – 032 889 
63 10.

Et de conclure sur cette belle 
citation : « Si chacun donne un fil 
ou un morceau de fil, on pourra tis-
ser un vêtement pour un pauvre ! ». 

CK

Ukraine
Le Val-de-Travers se mobilise !

Immeuble de l’Union à Belle-Île, à Fleurier.

Cinquième cahier Chroniquerégionale

DANS LE RÉTRO
VISEUR 

DANS LE RÉTRO... VISEUR 

Natifs des années 30-40, donc 
aujourdʼhui octogénaires, voire 
plus... nous sommes des survi-
vants. Suit un inventaire à la Pré-
vert : 

Nous sommes nés avant la 
télévision, les antibiotiques, les 
vaccins anti-polio, les surgelés, le 
yogourt, lʼexpresso, les pizzerias, 
les pampers, les mouchoirs en 
papier, le plastique, les verres de 
contact, les centrales nucléaires, 
les autoroutes, les vidéos, les cartes 
de crédit, avant les lave-vaisselle 
et lave-linge, lʼair conditionné, 
lʼinformatique, la robotique, lʼAVS, 
lʼinternet et les réseaux sociaux, 
etc... Même privés de tout ce que 
je viens de vous énumérer, nous 
avons survécu !

Enfants, il nous arrivait dʼêtre 
malades. Première urgence, 
attendre que ça passe ! Une angine ? 
Des compresses de vinaigre autour 
du cou. Une bronchite ? Frictions 
avec du Baume tranquille ou de la 
pommade camphrée. Un orgelet ? 
De la mie de pain trempée dans 
du lait appliquée sur lʼœil faisait 
lʼaffaire. Constipés ? Une rasade 
dʼhuile de ricin ! Le Dr Bolle, 
au fond de lʼallée, à Fleurier, la 
pharmacie Delavy étaient quasi-
ment lʼéquivalent de lʼorganisation 
actuelle des hôpitaux neuchâtelois, 
voire mieux, qui nous obligent à 
faire du tourisme médical, à cause 
de la dispersion des sites, ce qui 
nous complique singulièrement la 
vie ! Nostalgie... quand je pense à 
lʼhôpital de Fleurier et sa véranda 
de 8 à 10 lits ! Ce serait un scan-
dale aujourdʼhui !

Dʼailleurs, nous étions en bonne 
santé, lʼécole y veillait : grâce à la 
cuillère dʼhuile de foie de morue 
journalière, un mauvais moment à 
passer, nous avons survécu !

À notre époque, on ne parlait 
pas de profs ou dʼenseignants, on 
était plus poli que ça, on disait : 
« la Steudler, la Rose et Bornoz » ! 
Je ne sais pas comment les volées 

Nous sommes des survivants

Ferblanterie - Ins. Sanitaires
Couverture - Paratonnerre

P. SIMONIN & FILS Sàrl

FLEURIER COUVET
Tél. 032 861 11 48 Tél. 032 863 27 57
Fax 032 861 37 51

032 860 12 91 - 2114 Fleurier - kfenergies@bluewin.ch

CHAUFFAGE · SANITAIRE
SERVICE APRÈS-VENTE
pompes à chaleur et énergie renouvelable

 Service 079 179 04 20
 Chauffage-sanitaire 079 179 04 21

  

YVAN 
BORDIGNON

Entreprise en bâtiment  ● Maçonnerie

 ● Béton armé

● Plâtrerie

● Carrelage

● Divers

CLOS-DONZEL•2114 FLEURIER•Tél. 032 861 41 31

suivantes désignaient leurs insti-
tuteurs.

On nʼavait pas de cartable, 
encore moins de portable, pas de 
stylo à bille, mais un sac dʼécole ou 
une serviette qui contenaient une 
ardoise, une touche, un cahier, un 
crayon et... Mimi rit ! Je suis sûre 
que vous avez tous en mémoire 
« Médor mord Simone... Le serpent 
siffle... David est malade » etc. Un 
matériel qui a fait ses preuves. 
Quand on rentrait de lʼécole, on 
ne faisait pas ses devoirs, mais ses 
tâches, sur la table de la cuisine, 
entre le potager et la caisse à bois !

Dans nos maisons, on nʼavait 
pas de poubelle ni de déchets 
encombrants à débarrasser, mais 
on avait le seau à balayures et 
celui des relavures.

Comment aurions-nous pu ima-
giner, pendant notre scolarité, que 
la charmante petite gare de Saint-
Sulpice occupée par la famille 
Coulot ferait place à une gigan-
tesque déchetterie ?

Nos pères ne travaillaient pas 
chez Swisscom ou dans une mul-
tinationale, mais chez Dubied, à 
la Pâte, au Ciment ou à lʼétabli ! 
Ils ne payaient pas de cotisations 
à lʼAVS ni à une quelconque caisse-
maladie, mais plutôt à lʼÉcho de 
la Chaîne ou à la fanfare lʼUnion ! 
Nos mères ne travaillaient pas en 
dehors du foyer ; évidemment, 
elles ne rapportaient rien ! Nous 
pouvons leur rendre un vibrant 
hommage pour ce quʼelles nous ont 
apporté pendant notre enfance.

Quand elles étaient tristes, on 
ne disait pas quʼelles avaient des 
états dʼâme, (ce terme nʼexistait 
pas) on disait plutôt quʼelles rumi-
naient ou quʼelles avaient les 
bleus !

Nos parents ne connaissaient 
pas le sida, ni le viagra (ce nʼétait 
pas nécessaire... les soirées 
nʼétaient pas occupées par la télé). 

Si la pilule avait existé... la moitié 
dʼentre nous ne serait pas là !

On ne passait pas de tests à 
lʼécole, mais habillés du dimanche, 
on passait des examens pour savoir 
si on allait être promu, sous lʼœil 
de lʼinspecteur !

Nous avions un excellent 
concierge au collège, pas un tech-
nicien de surface ! Le père Tom-
bez qui, accompagné de sa femme, 
nous préparaient un bol de lait 
chaud, en hiver. Ils veillaient à ce 
que les classes soient ripolinées à 
la rentrée des grandes vacances. 
Je sens encore la bonne odeur de 
lʼencaustique.

Natifs des années 30-40, nous 
étions là avant les mamans de 
jour, les centres thérapeutiques, 
les assistants sociaux, les MacDo, 
et surtout, nous ne connaissions 
pas le stress, ce fléau des temps 
modernes.

Bonté divine ! Comment avons-
nous pu survivre à tous ces chan-
gements ? De plus, un nouveau 
vocabulaire nous est imposé 
aujourdʼhui par les médias : des 
mots anglais toutes les deux 
phrases et depuis peu des mots 
arabes : Daech, djihadistes, sun-
nites, chiites, niqab, burqa, bur-
kini !!! à y perdre son latin !

Il nʼest dès lors pas étonnant 
que nous soyons, nous les survi-
vants, parfois dans la confusion 
et que le fossé entre générations 
sʼélargisse un tant soit peu.

Finalement, je me dis que 
si nous sommes arrivés à lʼâge 
avancé qui est le nôtre, cʼest grâce 
à... lʼhuile de foie de morue.

Pour conclure, je souhaite que 
lors de notre prochaine rencontre, 
nous soyons encore parmi les sur-
vivants !

Alice Jacot-Descombes, Fleurier/
Le Locle, le 8 septembre 2016

ACHÈTE
argenterie, métal argenté,  
étain, et toute horlogerie. 
Achète au cours du jour :  

or, bijoux
079 270 63 38  
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LETTRES
OUVERTES

LETTRES OUVERTES

LETTRES OUVERTES

Au molok ou en prison

Il est temps que la Commune 
trouve une solution au problème de 
lʼélimination des déchets que le sys-
tème actuel de moloks ne permet pas 
de résoudre. Le cas dʼune citoyenne, 
et elle nʼest pas la seule, handicapée, 
âgée de 80 ans, qui a été condam-
née à une amende ou à trois jours 
de prison pour avoir laissé du car-
ton à côté dʼun molok est totalement 
inacceptable dans une commune 
qui se targue dʼêtre à lʼécoute de ses 
citoyens et de ses citoyennes.

Je pense que la Commune est 
parfaitement capable de trouver une 
meilleure solution que des amendes, 
pour permettre aux personnes 
âgées, aux handicapés et à ceux et 
celles qui nʼont pas de véhicule, de se 
débarrasser de ce genre de déchets 
sans avoir à se déplacer jusquʼà 
Saint-Sulpice. Soit en réintroduisant 

La Fondation Lermite a le plaisir 
d’annoncer que sa collection a été 
enrichie par deux donations, celle 
des héritiers Nardin et celle de la 
Migros Aare. Parmi les œuvres de 
la Migros se trouve notamment une 
des quatre versions du tableau « Le 
Peintre et la Guerre », créé en 1945.

Lermite était fortement boule-
versé par les horreurs de la dernière 
guerre mondiale, ce qu’il a exprimé 
dans ses quatre tableaux. Qu’aurait-il 
peint maintenant que nous sommes 
de nouveau confrontés à une guerre 
meurtrière, cruelle, injuste ?

Ingrid Wilson, Travers

la collecte mensuelle à domicile des 
déchets de ce type, soit en prévoyant 
des bennes spéciales aux points de 
collecte de chaque village, en uti-
lisant la carte que nous avons tous 
pour les ouvrir.

Il est du devoir des autorités de 
répondre aux besoins de tous les 
citoyens de notre commune quels 
que soient leur âge et leur degré de 
mobilité. Soyons égaux, au moins 
face à nos déchets !

Richard Wilson, Travers

Pour un bout de carton ! 
Jʼai lu et relu la lettre ouverte de 

Mme Kurzo (édition du 17 mars der-
nier) : que dire ? Rien ! Dire ne sert 
à rien : hurler, par contre, peut avoir 
un certain effet. Mais hurler contre 
qui ? Contre un délateur, contre un 
employé municipal, contre le chef de 

ce dernier, contre un juge ou contre 
tous ces ronds-de-cuir à la fois ? Ou 
hurler contre une loi, un décret, dʼun 
rigorisme tel quʼon en vint à trai-
ter une dame âgée et handicapée 
comme une vulgaire criminelle ? 
Jʼavais un grand-oncle qui, face à ce 
genre de situation, disait posément : 
« Il y a des coups de pied au c... qui 
se perdent ! » Madame, ce nʼest pas à 
vous que je les destine...

Un bout de carton... pas une 
canette de bière que nos éternels 
soiffards laissent traîner à deux pas 
des poubelles, à demi-bues, parce 
que cʼest curieusement plus lourd 
à reprendre quʼà apporter, même 
avec trois fois moins de contenu... 
pas une bouteille de verre, parfois 
fracassée, laissée à même le sol par 
dʼautres fêtards... pas un parmi les 
centaines de mégots de cigarette qui 
jonchent la chaussée... pas un cornet 
de chips vide ou un berlingot de cho-
colat froid lancé depuis une voiture, 
non : un bout de carton... qui plus est 
posé contre un molok (donc pas jeté 
nʼimporte où dans la nature !). Au 
lieu de sʼen prendre à dʼautres, cʼest 
tellement plus simple de sʼattaquer 
à une vieille dame, handicapée de 
surcroît, et non récidiviste. Cʼest tel-
lement bas ! 

Jʼhésite à demander à lʼensemble 
des contribuables de ce canton de 
déposer un bout de carton devant 
le premier molok venu, ce en signe 
de protestation, mais quelle sera la 
réaction ? Comprendra-t-on, ou ver-
rons-nous une nouvelle prison sortir 
de terre pour y enfermer tous ces 
gens indisciplinés ?

Nous devrions nous balader tous 
avec un morceau de carton en ban-
doulière autour du cou, avec un slo-
gan bien senti... mais nos autorités 
savent-elles lire autre chose que les 
textes de lois et dʼordonnances, sans 
avoir la moindre faculté de bon sens ? 
Fr. 400.- le bout de carton, cela va 
faire cher le confetti à carnaval et à 
lʼabbaye de Fleurier, nʼest-ce pas ? Le 
pire, Madame, cʼest que, par le biais 
de vos impôts, vous payez une partie 
du salaire de vos bourreaux !

Dans ce Vallon où les « portes 
dʼentrées » ressemblent juste à des 
gibets sans corde, jʼose espérer quʼil 
se trouvera quelques âmes compa-
tissantes pour vous faire parvenir 
discrètement qui un franc, qui une 
tune, afin que vous puissiez payer 
la note de Fr. 230.- avant le 14 sep-
tembre prochain. Car non, Madame, 
vous nʼavez pas mis la patrie en 
danger ! Même les intégristes de 
la protection du climat ne vous en 
voudront pas. Mais ne comptez pas 
sur lʼappui dʼun quelconque groupe 
politique : ces gens-là ne pérorent 
quʼen période dʼélections, éventuel-
lement de votations... en dehors de 
ces périodes, ils sont désespérément 
muets ! Cerise sur le gâteau : savez-
vous quʼà Serrières il y a des mois 
que le carton se glisse, officielle-
ment, dans les bennes à journaux ? 
Bon courage, Madame !

Sylvain Moser, Les Verrières

En souvenir 
de ma maman

Jʼécris aujourdʼhui car jʼai été tou-
ché par cette dame, Madame Kurzo. 
Je ne la connais absolument pas 
et pourtant son histoire mʼa cham-
boulé. Cʼest du bon sens selon moi. 
Probablement est-ce aussi en raison 
de son handicap. Ma maman avait 
également la polio et elle devait se 
déplacer avec des cannes. Elle avait 
une « jambe morte » comme on dit, 
donc de la difficulté à se déplacer. 
Cette situation avec ce bout de car-
ton aurait très bien pu lui arriver.

En lisant sa lettre ouverte, je nʼai 
pu mʼempêcher de repenser à elle. 
Oh oui, elle aurait vraisemblable-
ment bondi elle aussi devant de tels 
mots. Je suis certain quʼelle aurait 
fait le geste que je vais faire pour 
Madame Kurzo aujourdʼhui. Je me 
propose de régler le montant total 
de la facture ou le solde si dʼautres 
personnes ont eu le même réflexe 
humain que moi. 

Jʼaimerais ajouter que la personne ou 
lʼautorité qui a dénoncé cette pauvre 
dame devrait avoir honte dʼelle. Au 

Fondation Lermite lieu de dénoncer, peut-être aurait-
elle pu lui proposer de prendre ce 
bout de carton pour aller le déposer 
à la benne ? Mais non, elle a préféré 
dénoncer plutôt quʼaider. Belle men-
talité individualiste et centrée sur 
soi-même. Bref, on vit vraiment une 
drôle dʼépoque ! Amicalement.

Nicolas Joye, Travers

Retour sur la lettre 
de Mme Kurzo

Chère Madame, Je respecte votre 
courage de vous opposer à une sanc-
tion que je trouve exagérée. Moi 
aussi, jʼai passé 80 ans et nous nʼavons 
plus la force de nos 20 ans. Je le com-
prends.

Vous reconnaîtrez sans doute aussi 
que, sʼil nʼy a pas de sanction alors 
nous finirions avec des piles dʼordures 
devant les moloks. Pour vous, la solu-
tion aurait peut-être été de demander 
de lʼaide à un voisin. Cʼest sûrement 
une leçon que vous avez tirée de cette 
situation. Dans votre cas, jʼaimerais 
dire que jʼaurais espéré plus de com-
préhension de la part des personnes 
qui vous ont dénoncée ainsi que de 
celles qui ont traité « votre crime ». Le 
point positif à souligner néanmoins 
est de voir votre facture ramenée de 
400 à 230 francs. Il faut le recon-
naître.

Puisque nos autorités ne semblent 
pas (encore ?) prêtes à vous gracier, 
je participe à hauteur de 40 francs au 
montant total de votre facture afin de 
vous éviter de devoir vous rendre à 
Lonay. Jʼinvite dʼautres Vallonniers à 
en faire de même. Jʼaurais honte pour 
moi, tout comme pour nos autorités, 
de vous voir aller en prison. En ces 
temps de carême, cʼest certainement 
bien de nous rappeler la prière modèle 
de Jésus. « ...et pardonne-nous nos 
offenses, comme nous pardonnons 
aussi à ceux qui nous ont offensés ». 
Essayons dʼêtre humain car il y a tant 
dʼinhumanité dans le monde. Ce sera 
une leçon pour nous autres. Merci 
Madame pour votre persévérance.

René Greutmann, Fleurier

 Chroniquerégionale

DANS LE RÉTRO
VISEUR 

DANS LE RÉTRO... VISEUR 

Vous conviendrez avec moi 
que nous les enfants de Saint-Sul-
pice, nous sommes nés à la bonne 
époque et au bon endroit. Sulpy 
Reymond avait terrassé la vouivre, 
cette légende qui nous faisait froid 
dans le dos, donc nous étions tran-
quilles et heureux dans notre jolie 
bonbonnière. Notre « mondiali-
sation » à nous commençait au 
Val-de-Travers et se terminait au 
Val-de-Travers ! Se rendre à Fleu-
rier, en franchissant la frontière 
du Pont-de-la-Roche, cʼétait déjà 
presque lʼétranger... mais certains 
achats devaient se faire au « Sans 
rival », chez « Moch » ou chez lʼ 
« Arthur Jaquet » !

Nous étions les rois du monde...
Notre grande surface, rien quʼà 

nous, cʼétait la « Conse » pas « M 
comme meilleur » mais Mieux 
que meilleur... à la « Conse » on 
ne parlait jamais dʼ « actions » qui 
consistent, comme aujourdʼhui, à 
barrer tous les prix (Fr. 8.95 au 
lieu de Fr. 19.95) ! On avait le 
juste prix, les timbres S.E.N.J. et 
une répartition de 18% une fois par 
année ! Nous nʼétions pas abreuvés 
de pub. Quand on avait lu « Radion 
lave plus blanc »... on avait compris 
et on achetait du Radion !

Une autre forme de pub, cʼétait 
le Jules Rey qui la faisait avec trois 
coups de baguette magique sur son 

tambour : « Avis à la population »... 
qui annonçait une vente exception-
nelle.

Il y avait un autre petit magasin 
encore « Mieux que meilleur », le 
paradis des friandises chez le père 
Geri. Ah les cornets de surprises, 
les rouleaux de jus, les réglisses et 
autres chiclets, un pur bonheur. On 
pouvait même y aller le dimanche 
soir, par derrière.

On avait aussi les produits du 
terroir amenés au village par le 
père Barrelet et le Carlo Jelmini. 
Pas besoin de Migros-data, tout 
était frais !

Nous étions vraiment les rois du 
monde : la rue nous appartenait, 
sans aucune bagnole à lʼhorizon. 
Les garçons jouaient aux « meutz » 
avec une belle biscaille argentée 
ou des agathes multicolores qui 
écrabouillaient les « meutz ». Pas 
question de nous en mêler, nous les 

filles. La discrimination... déjà ! En 
hiver, la route neuve nous appar-
tenait également et de la Foule 
au Pont-de-la-Roche, nous descen-
dions à toute chique en luge, une 
joyeuse pratique disparue à tout 
jamais.

Lʼautomne, nous gardions les 
vaches et je me rappelle être ren-
trée à la maison avec des nausées 
épouvantables, parce que nous 
avions fumé... pas des joints mais 
des joncs !

Saint-Sulpice avait la réputa-
tion dʼavoir les plus belles courses 
dʼécole du canton grâce au fonds de 
Meuron. Là encore, des souvenirs 
inoubliables.

Hélas, le grain de sable est 
arrivé quand en septembre 1939, 
le tocsin a sonné pour annoncer la 
mobilisation générale. Nos parents 
étaient inquiets, nous le sentions 
bien, mais pour nous les enfants, 

aller chercher le cacao avec un 
bidon, chez les militaires, cʼétait 
un vrai bonheur. Mes oncles ont 
été mobilisés : le premier disait : 
« moi, je serai caporal », le second 
disait : « le service militaire, cʼest 
de la m... » et le troisième disait : 
« vous deux, faites pas les malins, 
laissez les autres aller en avant » ! 
Cʼest comme ça quʼon a gagné la 
guerre !

Puis le temps a passé, nous 
avons grandi, perdu nos illusions 
et nos parents, fait nos expériences 
et nous voilà en 2014 plongés dans 
un monde étrange et effrayant que 
nous ne comprenons plus.

Malgré tout, je vous souhaite 
encore quelques belles années, sans 
Ebola ni Chikungunya, mais avec 
une santé de fer et... je vous dis : 
peut-être, à lʼannée prochaine.

Alice Jacot-Descombes, Fleurier/
Le Locle, le 6 septembre 2014
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Les « Women Cats » se (re)posent !

La réponse est simple. Après 
une belle deuxième place en cham-
pionnat régulier, il a manqué un 
peu dʼexpérience et un peu de pro-
fondeur de banc pour aborder la 
phase finale de ligue nationale D. 
« On lʼa encore vu à Zurich, on a bien 
résisté et on a réussi à faire douter 
notre adversaire », relate le coach 
Serge Pipoz. Si le car mis sur pied 
par le comité a bien fonctionné 
(une quinzaine de spectateurs), 
il nʼy avait que neuf joueuses de 
champ dans les rangs fleurisans 
et en face, vingt jeunes et frin-
gantes Zurichoises. Ce qui donne 
une certaine valeur à cette défaite 
5-2, la plus lourde subie dans ce 
tour de promotion. Conclusion : 
oui, les filles du CP nʼont jamais 
été très loin de leurs adversaires 
dans cette phase finale. Mais elles 
nʼy sont pas parvenues, pour les 
raisons citées précédemment mais 
peut-être aussi pour autre chose.

Plaisir et esprit de  
compétition, compatibles ?

La LND est une ligue qui fait 
cohabiter deux types de joueuses. 
Celles qui prennent le sport comme 
un pur plaisir et celles qui jouent 
avec lʼenvie de gagner chevillé au 
corps. « L̓ esprit de compétition est 
présent à des degrés différents sous 
le casque de nos joueuses, cʼest vrai. 
Certaines ont une vie de famille à 
côté et je le conçois parfaitement. 
Dʼun autre côté, quand on a la 
chance de vivre des moments comme 
ceux-là, il faut aussi savoir en pro-
fiter à fond. » Voilà ainsi parfaite-
ment résumé le grand paradoxe de 
cette équipe. Cʼest comme ça dans 
chaque sport de groupe et tout le 
défi consiste à trouver un fil rouge 
commun et un objectif partagé par 
toutes les joueuses présentes dans 
le vestiaire.

Renforts en vue !

Ce sera sans doute un élément 
à étudier clairement en équipe 
avant la saison prochaine. Pour 
lʼheure, aucune des « Women 
Cats » actuelles nʼa fait part de 
son souhait de départ au club. 
« Cʼest une bonne chose et nous 
aimerions étoffer le contingent pour 
pouvoir éviter de nous retrouver 
dans des situations délicates faute 
de joueuses disponibles à certaines 

dates si possible. » Trois renforts – 
dont une portière – sont déjà en 
contact avec le staff fleurisan. 
Lʼune dʼelles serait Aude Von Kae-
nel et les pourparlers sont bien 
avancés. Des jeunes éléments du 
club seront aussi intégrés, dès 12 à 
13 ans, si elles le souhaitent. 

La révélation 
Anne-Laure Bielmann

En parallèle, un travail de fond 
sera maintenu auprès des filles 
qui portaient déjà le maillot du 
club cette saison. « Quand on voit 
les progrès effectués par certaines 
dʼentre elles, cʼest très réjouissant. » 
Le cas dʼAnne-Laure Bielmann est 
bien représentatif. « Elle a com-
mencé il y a seulement une année 
et elle a fait une saison incroyable 
avec nous. Alors certes elle jouait 
avant avec Yverdon, en LNB de uni-
hockey, mais ce nʼest pas le même 
sport. » Avec 1.15 but reçu par sor-
tie, elle affiche de loin la meilleure 
moyenne des gardiennes de son 
groupe et même lʼune des toutes 
bonnes moyennes de la ligue sur le 
plan national. Le travail défensif 
peut aussi être mis en avant sous 
cette rubrique des bonnes nou-
velles.

Lʼendurance et la vitesse 
à améliorer

Et parmi les points à amélio-
rer, la capitaine Laura Robert 
pointe du doigt lʼendurance et le 
physique, non sans souligner en 
préalable la superbe saison de ses 
coéquipières en 2021/22. « Jʼen 
ai parlé avec elle et je suis dʼavis 
que nous devrons miser sur notre 
endurance et notre vitesse », appuie 
Serge Pipoz. Savoir décaler collec-
tivement le curseur du cerveau sur 
le mode « compétition » lorsque les 
joueuses posent les patins sur la 
glace pourrait aussi apporter une 
plus-value générale, notamment 
dans les moments chauds des ren-
contres. « Ça doit devenir un réflexe 
comme au boulot, on fait quelque 
chose pour le faire bien ou on ne le 
fait pas. » Sage parole qui augure 
de nouveaux bons moments la 
saison prochaine.  À très vite les 
« Women Cats » !

Kevin Vaucher

Le CP Fleurier féminin a fait une belle saison 2021/22. Une longue 
saison aussi puisque les joueuses de la paire Serge Pipoz-Emilien 
Huguelet lʼont terminée samedi passé sur la glace de Zurich. Même 
si elles nʼont pas réussi à gagner lʼun de leurs cinq matches du tour 
de promotion, elles nʼont jamais été très loin de leurs opposantes. 
Il nʼa pas manqué grand-chose finalement. Oui mais ce « pas grand-
chose », cʼest quoi ?
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ZSC Lions – Fleurier 5-2 (1-1, 3-1, 
1-0)

Buts de Robert M. (2x).
Bielmann ; Robert L., Da Silva ; 

Robert M., Giroud, Vermot-Petit-
Outhenin ; Mounir ; Joseph, Mes-
serli, Gyseler.

Classement play-off 
équipe féminine

 1. Dragon Queens 5 3 1 1 0 22 : 9 12
 2. ZSC Lions 5 2 2 0 1 24 : 12 10
 3. Post Bern 5 2 1 2 0 15 : 13 10
 4. Schaffhausen 5 2 1 1 1 15 : 15 9
 5. Genève-Servette 5 1 0 1 3 11 : 28 4
 6. Fleurier 5 0 0 0 5 11 : 21 0

ZSC Lions – Fleurier 5-2

Motreff boit du petit lait

Pour comprendre qui est Nico-
las Motreff, il faut savoir par où il 
est passé et par quoi il a été forgé 
jusquʼici. Une première chose saute 
immédiatement aux yeux, le hockey 
a rapidement constitué une bonne 
partie de sa vie. « Jʼaimerais même 
dire que cʼest toute ma vie. Ce sport a 
été prédominant dans mon quotidien 
depuis que je sais marcher. Mon papa 
et mes beaux-parents ont été dirigeants 
de club. Mes petits frères ont suivi mes 
pas et ils sont devenus joueurs profes-
sionnels. » Dimitri (26 ans) est à Brest 
et Valentin (18 ans) est à Angers. « Ce 
nʼest pas fini. Mon beau-frère est arbitre 
international et cʼest aussi via le hockey 
que jʼai rencontré ma compagne Mylène 
Gonçalves. » Cette ancienne joueuse a 
évolué en équipe nationale française 
durant plusieurs années et elle a 
aussi porté le maillot de la Neuchâtel 
Hockey Academy (LNA) sur nos pati-
noires. Elle a mis un terme à sa car-
rière après une troisième opération 
consécutive du genou. 

Sa compagne en renfort chez 
les « Women Cats » ?

Autant poser la question franche-
ment, pourrait-elle rechausser les 
patins en LND pour donner un coup 
de main ? « Ce sport est ancré dans 
ses veines donc il nʼest pas improbable 
quʼelle porte le maillot des Chats avec 
lʼéquipe féminine lʼannée prochaine. » 
Voilà une information qui devrait 
donner le sourire aux dirigeants fleu-
risans. Et Nicolas Motreff alors ? Lui 
sʼoccupera de la 1re équipe du CP Fleu-
rier et de tout le mouvement juniors 
du club depuis le 1er mai. Il a signé une 
entente sʼétalant sur deux saisons en 
tant que coach professionnel. Il aura 
une dizaine dʼéquipes à gérer. « Cela 
ne me fait pas peur car cʼest quelque 
chose que jʼai déjà fait. Et puis, je sais 
que jʼarrive dans une structure dispo-
sant déjà dʼentraîneurs assistants de 
qualité, ce qui me facilitera la tâche. » 

« Travail, discipline 
et plaisir »

Après son passage au Locle (lire 
encadré), il sʼest occupé du mouve-
ment juniors du HC La Chaux-de-
Fonds en 2021/22. Le voilà donc 
rompu à lʼexercice. Et il sait à quoi 
sʼattendre avec la première équipe 
puisquʼil a affronté le CP Fleurier 
durant quatre ans lorsquʼil défendait 

les couleurs du Locle. « Cʼest une équipe 
de caractère avec des jeunes en deve-
nir et des anciens qui arrivent à pleine 
maturité. » Quʼespère-t-il apporter de 
plus à ses nouveaux joueurs ? « Tra-
vail, discipline et plaisir est une ligne 
directrice que je suis depuis toujours. 
Savoir se sacrifier personnellement pour 
un but commun est aussi quelque chose 
dʼimportant à mes yeux. Jʼaime décou-
vrir de nouveaux joueurs pour réussir 
à tirer le meilleur de chacun dʼeux. Ma 
priorité sera de faire progresser lʼéquipe 
en faisant grandir chaque joueur spor-
tivement et humainement car le hoc-
key est une aventure humaine avant 
tout. » Pour répondre au mieux aux 
exigences fixées par le club, Nicolas 
Motreff et sa compagne vont sʼétablir 
début mai à cinq minutes de la pati-
noire.

Premier envol 
chez les « Albatros »

En dehors du cadre sportif, le 
couple aime passer du temps avec ses 
chats. « Du coup, est-ce une coïncidence 
de me retrouver à défendre le maillot 
des Chats de Fleurier ou une prémoni-
tion », se demande-t-il amusé. Avant 
de passer sous la bannière du chat, 
lʼhomme de 33 ans a défendu bien 
dʼautres couleurs. « Je suis né à Quim-
per mais on a rapidement déménagé à 
Brest pour des raisons professionnelles. 
Et cʼest là que jʼai pris goût à ce sport. 
Mon père était en train de valider son 
permis poids lourd avec un Québécois 
qui jouait aux Albatros de Brest. Il lʼa 
invité à aller voir un match et je suis 
allé avec lui. Je me souviens que la par-
tie avait terminé par une gigantesque 
bagarre générale. Je mettais mes pre-
miers coups de lame sur cette même 
glace une semaine plus tard. » 

Neuf commotions cérébrales !

Brest, Rouen, Chamonix, Morzine, 
Nice et Nantes ont jalonné sa carrière 
française. Mais après une neuvième 
commotion cérébrale (!!!) en 2016/17, 
il a décidé dʼarrêter sa carrière de 
joueur professionnel pour se concen-
trer sur le coaching. « Jʼavais déjà 
entraîné lʼécole de hockey et les U9 à 
Chamonix et jʼai continué à toucher au 

Nicolas Motreff est le nouvel entraîneur professionnel en charge 
de la première équipe et du mouvement juniors du CP Fleurier. Il 
entrera en fonction le 1er mai prochain. Cet ancien joueur de l'élite 
française a basculé définitivement dans le coaching, il y a cinq, ans 
après une neuvième commotion cérébrale. Formateur apprécié et 
coach à l'écoute de ses joueurs, cet amoureux des Chats semble avoir 
trouvé un repère sur mesure pour faire du bon travail. Rencontre.

Michel Juvet : 
« Nico est un motivateur 
hors-pair ! » 

Parmi les personnes qui ont côtoyé 
Nicolas Motreff, Michel Juvet tient 
une place à part. Le président du 
HC Le Locle est celui qui lʼa fait en-
trer sur la scène du hockey suisse. 
Il raconte : « Jʼavais entendu parler 
de cet ancien joueur de Ligue Ma-
gnus (meilleure division française) 
qui avait accompagné sa compagne 
en Suisse. Elle jouait à Neuchâtel 
à lʼépoque. Je recherchais du ren-
fort pour notre équipe de deuxième 
ligue et jʼai tenté ma chance. » Voilà 
comment le nouvel homme fort du 
CP Fleurier a débuté son parcours 
sur sol helvétique. Dʼabord en tant 
que joueur en 2017/18 puis en tant 
quʼentraîneur (et parfois entraî-
neur-joueur) les trois années sui-
vantes. « Il a rapidement montré un 
intérêt pour la fonction dʼentraîneur 
et jʼavais moi-même perçu son po-
tentiel dans ce rôle-là. Le club lui 
a donc permis de suivre les cours 
en Suisse pour se former à la tâche 
et il a pu passer à la pratique dès 
2018 au Locle. Sûrs dʼavoir trouvé 
un gars sûr, nous lui avons même 
confié la direction technique et le 
rôle dʼentraîneur professionnel pour 
lʼensemble du club. Une première 
pour nous ! » Et un bon élan nʼa pas 
tardé à sʼabattre sur le Communal. 

Les bons mots 
du président à son ancien 
poulain

« Sous sa responsabilité, notre pre-
mière équipe a été en mesure de 
titiller les meilleures formations de 
deuxième ligue. Nous avons pris 
part à une finale de groupe notam-
ment. Nico est une personne magni-
fique qui sait prendre les bonnes 
décisions tout en respectant celles 
du club. Il sait développer les com-
pétences de chacun et cʼest un moti-
vateur hors-pair. Le bien-être des 
joueurs est vraiment important pour 
lui et il a laissé de magnifiques sou-
venirs chez nous. Pour beaucoup, 
cʼest devenu plus quʼun entraîneur, 
cʼest un ami avec qui nous adorons 
échanger autour des patinoires du 
canton. » Fataliste mais heureux, 
Michel Juvet termine par ses mots 
pleins de bons sentiments : « Avec 
de telles compétences, nous savions 
quʼil gravirait les échelons mais 
nous sommes contents de le voir 
continuer à œuvrer pour le hockey 
neuchâtelois. »

Cʼest en tant que joueur sous les 
couleurs du Locle que Nicolas 
Motreff a fait son entrée sur la 
scène helvétique en 2017/18.

La casquette dʼentraîneur, Nico-
las Motreff lʼa définitivement 
enfilée il y a cinq ans. 
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coaching dans chaque club par lequel 
je suis passé ensuite. Puis Le Locle 
mʼa donné la possibilité de passer mes 
diplômes dʼentraîneur en Suisse. Je tiens 
à remercier le président et ami Michel 
Juvet ainsi que Jean-Claude Girard qui 
mʼont accordé leur confiance et leur 
soutien. Je dois dire que jʼai aussi fait 
des études de vente dans ma vie mais ce 
nʼétait clairement pas ma tasse de thé. » 
Évidemment, un chat ça boit du lait 
et non du thé Nicolas ! 

Kevin Vaucher
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Conseil général de Val-de-Travers
Du vert et une pointe de violet

Était-ce en raison du retour du 
Conseil général à lʼHôtel de Ville 
de Couvet ou dʼun agenda politique 
à lʼhorizon exempt de pandémie ? 
Quoi quʼil en soit, lʼordre du jour de 
la séance du législatif de Val-de-Tra-
vers était largement fourni : deux 
demandes de crédit du Conseil com-
munal, le classement de la motion 
socialiste sur le plastique à usage 
unique, trois motions et un projet de 
résolution du groupe PS. Les débats 
promettaient dʼêtre longs  sur cer-
tains points vifs et ils lʼont été, de 
plus dans un hémicycle où le débat 
politique bruissait mieux que dans la 
vaste salle dʼespaceVal.

En premier lieu, le Conseil com-
munal demandait au législatif un 
crédit de 182ʼ000 francs pour la 
réfection dʼun appartement au col-
lège des Bayards. Il sʼagissait là 
« dʼun dossier des infrastructures du 
tiroir « non classé » et en dormance 
depuis plus de quatre années, comme 
lʼa rappelé Yves Fatton, conseiller 
communal en charge du dicastère. 
En effet, ce dossier avait déjà été 
soumis à lʼautorité du Conseil géné-
ral en 2017 et avait échoué à une 
voix près. Pour le Conseil commu-
nal, le besoin de rénovation totale 
de ce bien était « nécessaire » pour 
le remettre aux standards actuels 
et permettre lʼinstallation dʼune 
famille avec enfant. L̓ensemble des 
groupes a reconnu la vétusté de 
lʼappartement en question et sʼest 
accordé sur lʼimportance de cette 
réfection, le PLR et le POP ajoutant 
même quʼun bâtiment nécessite un 
entretien régulier. Le conseiller com-
munal Yves Fatton a pu rassurer les 
interrogations du PS et du Groupe 
Agora sur le fait quʼune améliora-
tion énergétique du bâtiment était 
prise en compte dans le projet avec 
une isolation de lʼenveloppe de cet 
appartement. Le premier moment 
vert de cette séance. Soumis au vote, 
la demande de crédit fut acceptée à 
lʼunanimité.

Large soutien à la classe SA

La seconde demande de 
lʼexécutif, un crédit supplémen-

Après deux années à siéger à espaceVal, le Conseil général de Val-de-Travers retrouvait, lundi dernier, son hémicycle de l'Hôtel de Ville de Couvet avec un ordre du jour 
particulièrement copieux. Une séance qui fut largement consacrée à l'écologie, notamment en raison de la motion interpartis pour l'adoption d'un « Plan climat » et de celle 
du POP pour l'extinction de l'éclairage nocturne. Néanmoins, la thématique a innervé d'autres points de la séance.

taire au budget 2022 de 125ʼ000 
francs pour la création dʼune classe 
de scolarité alternée (SA). Ce projet 
pilote débuté en mars 2020 au sein 
du Conseil communal se fonde sur 
lʼexpérience du concept MATAS du 
canton de Vaud et vise à répondre 
aux difficultés des élèves en décro-
chage scolaire et qui rencontrent 
de lourds problèmes relationnels 
à lʼécole. Conseiller communal en 
charge du dicastère de la jeunesse 
et de lʼenseignement (DJE), Chris-
tophe Calame a souligné la « sen-
sibilité du sujet » et que lʼexécutif 
était conscient que le projet de SA 
nʼétait pas « la solution magique » et 
quʼil était regrettable que le cercle 
scolaire doive lui-même répondre 
à ce problème. « Mais ce projet a 
le mérite de donner une solution à 
une problématique que personne ne 
réfute », a-t-il déclaré, en ajoutant 
que celui-ci pouvait apporter une 
« bouffée dʼoxygène » à toutes les 
personnes impliquées : parents, 
enfants, enseignants et autres 
élèves.

L̓accueil des différents groupes 
fut dans son large ensemble posi-
tif et la réalité de la probléma-
tique reconnue. Le PLR Roland 
Schorderet a souligné que le projet 
de SA partait « sous les meilleurs 
auspices » quʼil constituait « une 
chance pour tous les acteurs ». Phi-
lippe Vaucher du POP reconnais-
sait « un pas indispensable dans la 
bonne direction » et Niels Rosse-
let-Christ estimait que « le statu 
quo nʼétait pas souhaitable » en 
relevant un projet pionnier. Deu-
xième instant « écolo » de cette 
séance, les interrogations dʼAgora 
et des Verts quant à la localisation 
« excentrée » de cette classe aux 
Bayards, ces derniers ayant déposé 
un amendement pour que celle-ci 
prenne en compte le développe-
ment durable. En réponse, le chef 
du DJE a souligné lʼopportunité de 
synergies avec le centre équestre 
et des nouveaux tenanciers for-
més à lʼenseignement spécialisé 
et intéressés au projet, ainsi que 
« la politique du béton », soit 
dʼutiliser un bâtiment communal 

Large échec de la motion 
UDC sur lʼusage 
du français académique

À la large teinte verte, il y 
avait aussi une pointe de vio-
let, lundi soir, à la séance du 
Conseil générale. La motion 
UDC, qui visait lʼusage exclusif 
du français académique (celui 
prôné par lʼAcadémie française) 
et le refus de lʼécriture inclusive 
dans lʼadministration commu-
nale, a été largement rejetée par 
22 non contre 6 oui et 7 abs-
tentions. Le Conseil communal 
nʼétait pas favorable à celle-ci, 
ne souhaitant pas être porteur 
dʼun dogme plus quʼun autre et 
voulant poursuivre sur la voie 
actuelle en utilisant avec par-
cimonie ces graphies. Évidem-
ment, la contestation fut vive 
à gauche. « L̓Académie fran-
çaise nʼest pas le gendarme de la 
langue », a souligné Katia Della 
Pietra pour le groupe socialiste, 
en ajoutant quʼil nʼy a pas « un 
vrai français, mais des français ». 
« Au 17e, la langue féminisait les 
noms des professions », a-t-elle 
cité en exemple et en relevant 
que seule une dizaine de femmes 
ont fait partie de lʼAcadémie 
française depuis sa création. 
Une Académie peu représen-
tative de la société, selon elle. 
« La langue nʼest pas une pra-
tique figée, elle est vivante », a 
ajouté la Verte Naomi Humbert 
en concluant quʼil sʼagit égale-
ment dʼune habitude à prendre 
et des astuces à connaître. Tout 
en comprenant les aspirations 
du texte, le PLR et Agora ne 
souhaitaient pas inscrire cette 
règle dans la réglementation 
communale, faisant confiance 
au Conseil communal pour ne 
pas « tomber dans lʼextrême » de 
cette pratique. 

à disposition, ainsi que les tra-
jets seraient faits avec le véhicule 
électrique acquis récemment par 
le centre scolaire. Après le rejet de 
lʼamendement des Verts, le projet 
du Conseil communal a été plébis-
cité par 32 oui, aucune opposition 
et 3 abstentions.

Succès pour le « Plan 
climat » et lʼéclairage 
nocturne

Un troisième moment « écolo » 
fut le classement à lʼunanimité 
de la motion socialiste datant du 
22 mars 2021 sur le plastique 
à usage unique. Le rapport du 
Conseil communal donnait pleine 
satisfaction à la gauche et fut 
accepté à lʼunanimité. Après ces 
quelques amuses-bouche « verts », 
lʼassemblée abordait les motions 
du POP et celle interpartis pour 
un « Plan climat ». Concernant 
la motion popiste, le conseiller 
communal Yves Fatton a souligné 
lʼimportance du sujet et que la com-
mune avait déjà relevé lʼefficience 
de son éclairage depuis 2019. Le 
chef du dicastère des infrastruc-
tures a fait le constat quʼun projet 
du genre « nʼest pas chose aisée » 
et quʼil exigeait une réflexion glo-
bale. « Il nʼy a pas dʼinterrupteur 
on/off », a-t-il imagé, en ajoutant 
que la SEVT avait été mandatée 
en début dʼannée pour établir un 
cahier des charges et une analyse 
fine au sujet dʼune extinction noc-
turne de lʼéclairage public. La plu-
part des groupes se montraient en 
faveur de la poursuite de lʼobjectif 
de la motion du POP. La socialiste 
Cécile Mermet Meyer a insisté 
« de ne pas avoir peur de lʼobscurité 
pour avancer » et le Groupe Agora 
abondait aussi en ce sens pour 
une « sobriété énergétique ». Seule 
lʼUDC exprimait une réticence 
en raison de la sécurité routière 
et dʼune possible délinquance ; le 
PLR, lui, laissait la liberté de vote. 
La motion POP fut acceptée par 
23 oui, 11 non et une abstention.

La motion interpartis pour la 
création dʼun « Plan climat », fut 

portée par son initiateur principal, 
le socialiste Emil Margot. Ce der-
nier était heureux du soutien de 
la majorité du Conseil général qui 
constituait « un encouragement à 
des mesures fortes et courageuses » 
et quʼil ne « devrait pas avoir des 
questions partisanes » sur le sujet. 
« Je vous invite à lʼaccepter aussi en 
tant que plus jeune membre de ce 
conseil ! », a-t-il conclu. En charge 
du dicastère du territoire, Eric Sivi-
gnon a remercié le Conseil géné-
ral de porter ce thème et relevé les 
deux leviers disponibles : celui de 
la législation et celui financier. Le 
Conseiller communal notait une 
volonté de mener des mesures à 
lʼéchelle politique, mais il a rap-
pelé quʼà « lʼéchelle individuelle, 
chacun de nous peut faire quelque 
chose dans sa consommation ». Le 
conseil communal prenait acte du 
large soutien à cette motion et 
en tiendrait compte dans le cas 
dʼacceptation. Sans surprise, seule 
lʼUDC sʼopposait dans son inté-
gralité à cette motion interpartis. 
Niels Rosselet-Christ a souligné 
que le problème climatique ne se 
limitait pas à la superficie com-
munale et que les actions devaient 
être faites aux niveaux supérieurs. 
Enfin, en citant la diminution 
des émissions CO2 par personne 
en Suisse mais leur augmenta-
tion globale au niveau du pays, 
il a conclu que ce résultat nʼétait 
pas « le fruit de la natalité locale 
mais bien celui de lʼimmigration 
de masse ». Remarque qui nʼa 
pas manqué de faire bondir la 
gauche et le popiste Philippe Vau-
cher : « Cesser de dire nʼimporte 
quoi, nous sommes une assemblée 
sérieuse ». Soumise au vote, la 
motion interpartis fut largement 
acceptée par 22 oui contre 9 non 
et 4 abstentions.

Un succès que nʼa pas ren-
contré la résolution du PS sur la 
demande du Conseil communal à 
lʼassemblée des communes neu-
châteloises pour organiser une 
conférence scientifique sur les 
enjeux climatiques et qui nʼa pas 
atteint la majorité qualifiée.

Gabriel Risold

 Chroniquerégionale / Les sports

Pour une fois, cʼest sans Chris-
tian, malade, que Julia Fatton a 
couru le week-end passé. Cʼétait 
sur le « Dénivelé in Morvan » (le 
tour du Morvan), soit 223 kilo-
mètres pour 3700 mètres de 
dénivelé positif. Des 27 coureurs 
de départ, seuls 11 dʼentre eux 
sont allés au bout de lʼépreuve. 
Julia a une nouvelle fois fait 
parler sa régularité dans lʼeffort 
pour prendre la deuxième place 

(29 h 18) derrière une autre 
femme, Corinne Gruffaz (24 h 32).

2e dès le 85e kilomètre

Le premier homme, Jérôme 
Leseurre, est monté sur la troi-
sième marche du podium en res-
tant au-dessus de la barre des 
30 h de course (31 h 44). Cʼest 
une belle performance de la part 
de la Vallonnière qui ne pensait 

pourtant pas être au top de sa 
forme. Partie sur un rythme pru-
dent, elle sʼest calée en deuxième 
position dès la borne kilométrique 
numéro 85. Jérôme Leseurre a 
bien essayé de sʼaccrocher dans 
son sillage mais ce fut peine per-
due. En fin de nuit, elle a connu 
une légère alerte mais sans jamais 
réellement douter et sans jamais 
se plaindre. Une constante chez la 
métronome.

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

COURSEÀPIED

Julia Fatton court 223 km en 29 h 18


